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Цель у нас одна
После первого этапа областной партийной нонференцни 

и XXVIII съезда КПСС состоялось второе заседание бю- 
ро (НОВОГО состава областного комитета партии, избран
ного, как мы уже сообщали, на демократической основе.

ОРГАН том ского ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС

ВТОРНИК, 7 АВГУСТА 1980 ГОДА № 180 (21000) •  Цена 3  коп.

В Совете Министров  СССР

Убрать и сохранить урожай
3 августа Совет Министров уборки урожая текущего года. 

СССР принял ряд постановле- Ниже публикуются полные 
ний по Неотложным вопросам тексты этих документов.

О ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ МЕРАХ 
ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ 

УБОРКИ УРОЖАя 1990 ГОДА
Совет Министров СССР от

мечает, что в текущем голу 
с, повсеместно выращен хороший 

урожай сельскохозяйственных 
культур Однако уборочные 
работы сдерживаются и.ч-за 
недостатка транспортных 
средств и трудовых ресурсов. 
Особенно в сложном поло;ке- 
нии оказались многие зерно
вые регионы Поволжья, Ура
ла, Западной Сибири и Ка
захстана, а также овощевод
ческие и картофелеводческие 
хозяйства. В целях обеспече
ния своевременной уборки И 
сохранности урожая Совет 
Министров СССР постанов
ляет:

1. Руководителям постоятп'ых 
органов Совета Министров 
СССР, министрам СССР и 
председателям государственных 
комитетов СССР незамедли
тельно организовать направле
ние на уборочные работы ра
бочих, служащих и инженерно- 
технических работников с под
ведомственных предприятий и 
организаций с целью ока.яячпч 
необходимой помощи колхо
зам, совхоза.м и другим сель
скохозяйственным предприяти
ям в уборке зерновых и кормо
вых культур, сахарной свеклы, 
картофеля, овощей и другой 
сельскохозяйственной продук
ции. О результатах проделан
ной работы доложить в 
7-дневный срок Совету Мнин- 

^ стров СССР
Руководителям предприятий, 

колхозам, совхозам и другим 
организациям сельского хозяй
ства принять конкретные ре
шения по дополнительному 
стимулированию р.абочих и 
служащих, пркв.лскаемых на 
■уборочный работы, обратив

особое внимание на широкое 
применение натуральных форм 
оплаты труда.

Государственной комиссии 
Совета Министров СССР по 
продовольствию и закупкам, 
правительствам союзных рес
публик обеспечить оперативное 
решение возникающих вопро
сов, связанных с. уборкой уро
жая.

2. Признать необходимым 
привлечь на перевозку сельско
хозяйственной продукции уро
жая текущего года не менее 
15 процентов наличного парка 
грузовых автомобилей (с во
дительским составом) про
мышленных, строительных и 
других предприятий и органи
заций страны.

Министрам СССР и предсе
дателям государственных ко
митетов СССР обеспечить вы
полнение данного решения.

Правительствам союзных 
республик обеспечить рацио
нальное использование прив
лекаемого автомобильного 
трачспор7а с учетом особен
ностей и потребностей респуб
лики.

3. Прапительствам союзных 
республик рассмотреть вопрос 
о дополнительном привлечении 
на сельскохозяйственные рабо
ты и для работы на хлебо
приемных предприятиях и 
ссеклоприемных пунктах тру- 

'доспоеобного населения горо
дов, рабочих поселков и сель
ских населенных пунктов, обе
спечить размещение, культур
но-бытовое и медицинское об
служивание прибывающих ра
бочих, а также рациональную 
организацию пх высокопроиз
водительного труда.

вых культур, картофеля, ово
щей и другой сельскохозяйст
венной продукции, недопуще
ния их потерь и улучшения 
продовольственного снабжения 
населения Совет Министров 
СССР постановляет:

1. Признать целесообразным 
обеспечить более активное 
участие студентов высших 
учебных заведений, учащихся 
средних специальных учебных 
заведений и профессионально- 
технических училищ в прове
дении уборочных работ.

Правительствам союзных 'ре
спублик, Государственному ко
митету СССР по народному 
образованию, министерствам и 
ведомствам, имеющим учебные 
заведения, привлекать на сель
скохозяйственные работы на 
срок не свыше одного месяца 
студентов высших учебных за
ведений (кроме выпускных 
курсов) и учащихся старших 
курсов средних специальных 
учебных заведений (кроме вы
пускных курсов), а также уча
щихся профессионально - тех
нических училищ в. период, 
свободный от учебного про
цесса.

2. Разрешить ректорам выс
ших учебных заведений, ди
ректорам средних спецнельных 
учебных заведений и профес
сионально-технических училищ 
переносить начало учебного 
года на более поздний срок.

по не свыше одного месяца.
3. Руководителям сельскохо

зяйственных предприятий при
нять необходимые \{еры к обе
спечению организованного при
ема студентов и учащихся, 
безопасной их перевозки, ор
ганизации надлежащего обще
ственного питания, культурно- 
бытового и медицинского об- 

f  служивания, а также к созда- 
■ нию условий для высокопро

изводительного труда и мате
риальной заинтересованности в 
его результатах.

Учитывая сложившуюся си
туацию с уборкой урожая, ос
вободить от уплаты подоход
ного налога с заработка сту
дентов и учащихся, занятых в 
1990 году на уборочных рабо
тах.

Совет Министров СССР об
ращается ко всей студенческой 
и учащейся молодежи страны 
с призывом отнестись с долж
ным пониманием к настояще
му решению. Правительство 
СССР рассчитывает на реаль
ную помощь, которую могут 
оказать студенты и учащиеся 
в обеспечении уборки урожая, 
и тем самым внести свой 
вклад в улучшение продоволь
ственного снабжения населения 
и социально - экономического 
положения студенчества.

Проверка
страдой

О  Д О П О ЛН И ТЕЛЬ Н О М  НАПРАВЛЕНИИ  
ГРУЗОВЫХ АВТОМ ОБИЛЕЙ НА УБОРКУ 

УРОЖ АЯ 1990 ГО Д А

ОБ УЧАСТИИ СТУДЕНТО В И УЧАЩ ИХСЯ  
УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ В УБОРКЕ УРОЖ АЯ  

1990 ГО Д А
в  связи с необходимостью в уборке выращенного в 1990 

оказания действенной помощи году высокого уролсая зерно-

Совет Министров СССР по
становляет:

Обязать Министерство обо
роны СССР направить из на
личного парка министерства 
на перевозку зерня, сахарной 
свеклы, кормов и другой сель
скохозяйственной продукции 
дополнительно 10 тыс. грузо
вых автомобилей с водитмь- 
ским составом, в том числе:

В РСФСР — 3 тысячи авто
мобилей, с 10 августа по 1 но
ября 1990 г.;

В Казахскую ССР — 7 ты

сяч автомобилей, с 15 августа 
по 1 ноября 1990 г.

Указанные грузовые автомо
били направляются на уборку 
урожая на условиях, преду
смотренных постановлением 
Совета Министров СССР от 
29 июня 1990 г. № 620.

С О О Б Щ Е Н И Е
областной избирательной комиссии по выборам народных депутатов 

Томского областного Совета народных депутатов

В связи с объявленными ра
нее повторными выборами по 
избирательным округам были 

-выдвинуты и зарегистрированы 
следующие кандидаты:

Избирательный округ № 34
БОЯРИНОВ Александр Сте

панович, 1949 года рождения, 
русский, ч.тен КПСС, и. о. за- 

*. местителя председателя Ок
тябрьского райисполкома, 
г. Томск.

КОТОВ Александр Ильич, 
1947 года рождения, русский, 
член КПСС, начальник плано
во-экономического отдела об
ластного производственного уп
равления по эксплуатации га
зового хозяйства, г. Томск.

СЛЮСАРЕНКО Мария Алек
сандровна, 1946 года рожде
ния, русская, член КПСС, 
заведующая отделом куль-, 
туры Томского горисполкома, 
г. Томск.

СУХУШИН Вячеслав Степа
нович, 1941 года рождения, 
русский, член КПСС, директор 
детской музыкальной школы 
№ 1, г. Томск.

Избирательный округ № 38
ДОЛДИН Николай Ивано

вич, 1943 года рождения, рус- 
СЮ1Й, член КПСС, начальник 
бюро конструкторского отдела 
Томского радиотехнического 
завода, г. Томск.
Избирательный округ № 117 

КУаЬМЕНКО , Николай' 
Иванович, 1942 года рожде
ния, член КПСС, председа
тель горисполкома г. Том
ска-7.

По избирательным округам 
№№ 81 и 83 кандидаты не 
выдвигались. .

Выборы по избирательному 
округу № 11 мандатной комис
сией областного Совета при
знаны недействительными.

В связи с избранием заме
стителями председателя обл
исполкома депутатов тт. Габ- 
русенко А. П. и Егорова В. Н. 
и сложением имя депутатских 
полномочий на основании 
статьи 92 Конституции РСФСР 
избирательные округа №№ 144 
и 135 оказались свободными.

В связи с просьбами окруж
ных избирательных комиссий о 
нецелесообразности проведения 
повторных выборов в летнее 
времй и руководствуясь пос
тановлением Верховного Сове
та РСФСР от 15 июня 1990

года, областная избирательная 
комиссия РЕШИЛА:

1. Провести 28 октября 1990 
года повторные выборы по из
бирательным округам №№ 11, 
34, 58, 81, 83, а также вместо 
выбывших по избирательным 
округам №№ 144 и 155.

2. Провести выдвижение кан
дидатов в депутаты по окру- 
гаы №№ 11, 81, 83, 144, 145 
и дополнительно по округам 
№ 34 и № 58 до 28 августа.

3. Регистрацию кандидатов в 
депутаты провести с 28 авгу
ста по 22 сентября.

Просить президиум област
ного Совета образовать окруж
ные избирательные комиссии 
по округам №№ И, 34, 58, 83 
в новом составе, а-пре.зидиумы 
Ленинского, Октябрьского, Ки
ровского райсоветов, Стрежев- 
ского горсовета — участковые 
комиссии по указанным. окру
гам.

3 июля народным депутатом 
Томского областного Совета 
по избирательному округу 
№ 117 избран Николай Ивано
вич КУЗЬМЕНКО, 1942 года 
рождения, член КПСС, пред
седатель горисполкома г. Том
ска-7.

КАК Р А Б О ТА ТЬ  ПО НОВОМУ УС ТА В У?
в обкоме КПСС состоялось 

л- совещание-семинар секретарей 
и заведующих орготделами 
райкомов и горкомов партии, 
председателей контрольно-ре
визионных п партийных комис
сий, обсудившее первоочеред
ные задачи по реализацин

регаений XXVIII съезда КПСС.
С докладом об итогах XXVIII 

съезда КПСС выступил секре
тарь обкома партии Ю. В. 

, Петров. С сообщениями по по- 
• вестке днй выступили замести

тель заведующего отделом 
организационно-партийной и 
кадровой работы обкома КПСС

Ю. И. Трусов, управляющий 
делами обкома КПСС В. И. 
Сидоркин, заместитель заве
дующего идеологическим отде
лом обкома КПСС В. И. Под
катов, председатель контроль- 
по-ревизионной комиссии об
ластной партийной организа
ции А. С. Загембо.

•) По ранее принятым 
правительством СССР реше
ниям Министерством обороны 
СССР на уборочные работы 
направлено 3S тысяч грузо
вых автомобилей.

Д ЛЯ НАЧАЛА цифры. 
На сегодняшний день в 
городе заморожено 

строительство и проекти
рование 49 объектов. Это 
почти три с половиной тысячи 
квартир. Это почти 50 милли
онов рублей. Работы были прек
ращены после того, как по Том
ску прокатилась волна демон
страций, пикетирований горо
жан, возмущенных недальновид
ной градостроительной полити
кой исполкома, приведшей к 
чрезмерному уплотнению заст
ройки городских кварталов, 
уродованию облика областного 
центра, уничтожению детских 
и спортивных площадок, зеле
ных. насаждений. Эмоции пере
хлестывали через край, среди 
справедливых и обоснованных 
требований звучали и откровен
но эгоистические притязания 
групп жильцов, отстаивающих 
свои собственные интересы. 
Отделить зерна от плевел, дать 
разумный вариант решения 
проблемы должна была эксперт
ная комиссия, созданная распо
ряжением председателя горис
полкома. В нее вошли специа
листы, председатели райиспол
комов, представители комитета 
по охране природы, а также 
шесть депутатов горсовета. Де
путаты вскоре «отпочковались> 
и образовали свою, альтерна
тивную, комиссию, методы ра
боты которой основаны на бо
лее широких контактах с авто
рами жалоб, жильцами, депу
татами райсоветов. Выводы обе
их комиссий и были рассмотре
ны на прошедшем заседании ис
полнительного комитета.

Скажу сразу, выводы оказа
лись в некоторых случаях пря
мо противоположными. Экспер
тная комиссия предложила раз
бить 49 замороженных объек
тов на четыре группы. 21 объ
ект предполагалось продолжать 
строить, 8 — строить при устра
нении замечаний и выполнении 
рекомендаичй специалистов, от 
строительства 3 объектов пред
ложено отказаться, по осталь-

ишмл, 
и з ш

в  прошлый четверг 
механизаторы Цыганов. 
ОКОЙ безшрлдной поле- 
|водч€окой бригады кол
хоза «Сибиряк» А. С. 
Сливкин и В. И. Цыган
ков приступили пертыми 
в Зырянском районе к 
раздельной уборке горо
ха. Под этой культурой 
в отделении занято 100 
гектаров. По расчетам 
земледельце® «а скаши
вание и обмолот валков 
уйдет около недели. И 
хотя раздельный способ 
уборки в ненастье — не 
лучший выход, другого у 
цыгановоклх хле^роббЬ 
просто нет. Посевы горо
ха настолько прижаты к 
земле дождями и ветра
ми, что прямым комбай- 
нированием их просто не 
возьмешь. В поле орга
низовано круглосуточное 
дежурство. Чтобы зерно 
не проросло в валках, ме
ханизаторы их ворошат. 
Косовицу ведут на ста
рых «Нивах», на кото
рых установлены лафе
ты. а подбор валков бу
дут осуществлять «Ени- 
сеями».

А тем временем дру
гие механизаторы в хо
зяйстве заняты на заго
товке кормов. Дожди, ко
нечно же. мешают, но, 
тем не менее, по сразяе. 
нию с прошлогодними 
темпами «зеленой жат
вы» в ' «Сибиряке» со
храняется опережение. 
Уже заготовлено около 
400 тонн сена, более 
4.000 тонн сенажа и 
свыше 600 тонн травя
ного силоса. В иные вре
мена у руководства, мо
жет быть, и появился бы 
соблазн провести си
лос как сенаж, дабы в 
отчетности набрать побо
лее кормоединиц на ус- 
-човнук) голову скота. Те
перь же ложь для рекор
дов не требуется. А об-' 
манывать самих себя нет 
смысла. Коров-то отчета
ми не накормишь.

ГОВОРОВ.
Зырянский район.

Из 13 человек лишь один 
—первый секретарь обкома 
КПСС А. А. Поморов—из 
прежнего состава бюро. Нет 
среди членов бюро многих 
обязательных, по прежним 
представлениям, лиц, обла
дающих , «ключевыми» При
стами: первого секретаря 
Томского горкома КПСС, 
председателей комитета на
родного контроля и облсов- 
профа, начальни1ка управле- 
ния КГБ. Появились новые 
личности: директор совхо
за, ректор университета, се
кретарь парткома научно, 
производственного объеди
нения, военнослужащий, 
два рабочих. Одним словом, 
меньше стало людей от «ге
нералитета».

На бюро было рассмотре. 
но пять вопросов. Заседа
ние вел Александр Адриа
нович Поморов.

Первым в повестку дня 
был включен вопрос о ра
боте Кривошеинского и Ок
тябрьского райкомов пар
тии по выполнению поста
новления III пленума обко-' 
ма КПСС по продовольст
венной проблеме, которое 
было принято в октябре 
прошлого года. Открывая 
даседание,. 'Первый секре
тарь обкома А. А. Поморов 
подчеркнул, что сегодня 
обеспечение населения про
довольствием — юоренной 
вопрос внутренней nonntH- 
ки партии. Острота этой 
проблемы не только не спа
дает, но и, наоборот, на
растает. Положение дел 
усугубляется тем. что об
ласть оказалась в сложных 
погодных УСЛСВИЯХ1. Ряд 
районов с начала лета по
разила засуха, сейчас на
оборот — заливают дожди. 
Немало ■ нерешенных вопро
сов и во взаимоотношеяиях 
города и села. От партий
ных комитетов ушли хозяй
ственные функции, а в C.OBei- 
тах идет сложный процесс 
овладения всей полнотой 
властных полномочий. Рез
ко упала дисциплина поста
вок продовольствия из дру
гих регионов. Все это сказы
вается на обеспечении насе
ления продуктами питания. 
Сушсственно сократилось 
производство мяса, заметно 
снизилась продажа в мага
зинах ЛТ1ШЫ, мясных про
дуктов., колбасных изделий, 
-копченостей, яиц, других 
продовольственных товаров. 
Словом, здесь, как в фоку
се, концентрируется целый 
узел и экономики, и поли
тических проблем.

Рассматривая этот воп
рос в контрольном плане, 
бюро четко и ясно обозна
чило свою позицию: не ухо
дить от острых вопросов., 
связанных с нуждами лю
дей, не отступать от приня
тых решений, доводить их 
до конца лолитическимн ме
тодами работы.

Думается, отношение бю
ро. к проблеме «пустых по
лок», как к проблеме М5 1, 
— верный ориентир для 
работы горкомов, райкомов ■

и партийных организаций.
Почему выбраны эти 

районы? В Кривошеинском 
ряд лет ведется экономиче
ский эксперимент по освое
нию новых форм хозяйство, 
вания; хозрасчета, самофи
нансирования, противоза
тратного механизма. Ок. 
тябрьский — район мощно
го промышленного потен
циала, тесно взаимодейст- 
вующий с агропромом.

К подготовке вопроса на 
бюро были привлечены чле
ны обкома, работники отде
лов, специалисты сельско. 
го хозяйства. Все он» побы
вали на местах, провели 
многочисленные встречи с 
людьми и доложили о своих 
выводах на 'районных пар
тийно-хозяйственных акти
вах. На основании собст
венных наблюдений и пред
ложений; высказанных ком. 
мунистами районов на ак- 
'.тив-ах, ими подготовлены 
материалы для бюро.

Из докладов, с которы
ми выступили, первые сок- 
ретари райкомов партии 
Н. Л. Солтаганов и О. В. 
Козловская, стало ясно., 'как 
остро необходим в решении 
продовольственной пробле
мы поиск новых -решений. 
Направление этого поисил 

указано в одной ив резолю
ций XXVIII съезда КПСС 
— «О поло;кении крестьян
ства и реализации аграрной 
политики КПСС». Это — 
учет экономических интере
сов производителя и потре
бителя.

Отчет Н. А. Солтаганова 
начался с бодрого рапорта 
об устойчивом росте 'про
дуктивности коров, сниже. 
НИИ себестоимости. росте 
прибылей, о сверхплановой 
продаже '  государству моло
ка и мяса. «Решаются со
циальные проблемы... Растет 
численность поселков... 
Внедряется арендный под
ряд...».

Из доследующих выступ
лений товарищей,' побывав
ших в районе, выясняется, 
что картина в районе не та
кая радужная, как в отче
те. Производство мяса и 
молока в текущем году со
кратилось, 'Продуктивность 
коров упала. Мало заготав. 
ливается кормов, не уделя
ется внимания закреплению 
специалистов на селе, не 
развивается индивидуальное 
строительство жилья. И са
мое главное — полки в ма- 
газинах района 'Пустьте.

Было бы интересно по
слушать. в какие руки .пере
шли от райкома партии хо. 
зяйственкые функции, как 
работают эконом1пескпе ры
чаги, какую роль во всем 
этом играют партийные 
структуры, и прежде всего 
первичные партийнь;е орга- 
'Низации, какова актишюсть 
коммунистов в Советах. Но 
нет этого в отчете. Глав, 
ный конек: дайте ресурсы и

ным 17 решения были приняты 
ранее, либо они находятся в 
стадии проектирования. Мнение 
депутатов совпало с мнением 
экспертов лишь в четырех слу
чаях. Стало ясно: принять ре
шение, так сказать, в один при
сест, без дискуссий и компро
миссов, не удастся.

Это на одной чаше весов.
А на другой — жалобы горо

жан, уставших от жизни в пе
ренаселенных микрорайонах с 
минимумом социальных удобств, 
благоустройства, где дома впри
тирку друг к другу, где на каж
дое зеленое деревце надо мо
литься, а детские качели и гриб-

кумента, подготовленный к за
седанию, трещал по всем швам. 
Решили остановиться только на 
тех объектах, строительство ко
торых было предложено про
должить без оговорок, н тех, 
строительство которых должно 
быть прекращено. Предвидя 
жесткие столкновения сторон,

Где тот Геракл,
который взялся бы очистить авгиевы конюшни, остав
шиеся в «наследство» от прежних томских городских влас
тей! Нет его. Многочисленные завалы приходится разбирать 
новому исполкому и новому депутатскому корпусу, и их 
работе, честное слово, не позавидуешь. Одна из тупиковых 
ситуаций —  строительство ряда объектов, против которого 
активно выступают жители Томска. В минувшую среду члены 
исполнительного комитета при участии президиума горсове
та, всех заинтересованных лиц приступили к решению этой 
проблемы.

Чтобы у читателей сложи
лось представление, в каки.х' 
условиях исполкому приходится 
«браться за гуж», еще несколь
ко цифр. За первое полугодие 
нынешнего года жилья сдано 
лишь ^2 процента из заплани
рованного. Около 609 семей жи
вут в домах, которые вот-вот 
ра.чвалятся. Еще 600 — в до
мах, состояние которых призна
но аварийным. Негде строить 
школы и детские сады, потому 
что некуда расселить людей, 
живущих в домах, попадающих 
под снос. До сих пор еще не 
всем погорельцам, пострадав
шим от нсдавпих пожаров, пре
доставлено жилье.

ки закрывать грудью, как ам- 
боазуру, от бульдозеров, эк
скаваторов или чего-нибудь 
пострашней. Жалобы, перерас
тающие в требования: «Мы
вас снимем, переизберем, если 
сделаете не по-нашему», — 
вплоть до угроз в физической 
распрдве. .'

Весьма непросто было вести 
заседание исполкома его- пред
седателю В. В. Гончару.

— Снять с должности — это 
не проблема, — 1̂ак-то устало 
ответил он на очередной вы
пад. — Проблема в том,- чтобы 
принять решение и взять ответ
ственность за него.

Проект постановляющего до-

председатель городского Совета 
А. Н, Черкасский призвал при
сутствующих воздержаться от 
противостояния, идти к компро
миссу.
‘ — Многие дома почти пост
роены, — сказал он. — На них 
затрачены наши же народные 
деньги. Их надо строить, выпол
нив максимум пожеланий жи
телей, но впредь, чтобы таких 
конфликтных ситуаций не было, 
разрешение на строительство 
надо давать только с учетом 
мнения горожан.

В результате длительного об
суждения в списке объектов, 
строительство которых разре
шено возобновить, осталось 15

лимиты, а уж мы тогда...
В'новь и вновь члены бю

ро напоминают о том, что 
докладчий не о том ведет 
речь:

— Внешние факторы дей
ствуют одинаково на все 
районы. Вы расскажите, ка'К 
используете внутренние ре- 
зервы. Почему райком ушел 
из первичных организаций?

— Я с этим не согласен. 
Райком ищет новые формы 
влияния.

— И какие уже нашел?
— Заслушиваем руково- 

дителей-воммунистов на бю. 
ро.

— Разве это новое? А 
почему нет роста производ
ства продуктов?

— Я с этим не согласен.
— Но полки в магазинах 

пустые.

~  Для этого нужны ре- 
сурсы...

В выступлениях и поста
новлении бюро будет оказа
но, что райком, преодолевая 
сложившиеся традиции не
посредственного влияния на 
решение хозяйственных з а - , 
дач, не в полной мере ис
пользует политические ме
тоды, обеспечивающие ук
репление, экономики, соци
альное развитие села, уве
личение производства про
дукции.

С другой стороны, в по
становлении отмечено, что 
развитие агропромышленно
го комплекса в районе сдер
живается неудовлетвори- 
тельнЫ'.м материальжх-тех- 
ничеоким снабжением. Ка'К 
преодолеть этот недоста
ток? И, главное, как запи
сать это в постановлении— 
ведь партия не может те
перь «обязать», «указать», 
«потребовать» от советсК'ИХ 
и хозяйственных органов. 
Бюро предложило чле
нам обкома партии 
председателю областного 
Совета народных депутатов 
В. М; Крессу, председателю 
областного исполнительного 
комитета Р. А. Попадейки- 
ну принять невбходимые ме
ры по вьшолнению в пол
ном об'ьеме собственного 
решения... по обеспече
нию материально ■ тех
ническими ресурсами сов
хозов и колхозов области и 
решения сессии областного 
Совета по возрождению 
малых сел, рассмотреть во
прос о создании при обла
стном Совете народных де
путатов специального фон
да * материальных ресурсов 
из производимой на тер
ритории области продукции 
для осуществления бартер
ных сделок. Бюро решило 
совместно с работниками 
облисполкома и агропрома 
внести в областной Со
вет в порядке законода
тельной инициативы предло
жение о возможности обес
печить потребности горожан 
и жителей районных цент
ров в земельных наделах с 
целью строительства лич
ных домов, садовых участ
ков. Естественно, в поста
новлении сказано, что сле
дует делать и отчитываю
щимся райкомам партии.

(Окончание на 2-й стр.)

назоаннй. Это те объек
ты, над которыми потру
дились обе комиссии (ос
тальные — депутаты не ус- » 
пели охватить). Из обсужде
ния выяснилось, что конфлик
ты между специалистами, стро
ителями и жильцами возникают 
зачастую из-за того, что первые 
We удосужились пойти на кон
такт с теми, кто поставил свои 
подписи под жалобами и обра
щениями. Строительство неко
торых объектов, судя по заклю
чениям специалистов, значитель
но улучшает условия жизни в 
близлежащих домах. Так, нап
ример, проектом строительства 
пятиэтажного'- дома для ПМК 
треста «Уралгазстрой» по 
ул. Лазарева, 4-а, предусмотре
на реконструкция всех комму
никаций, что позволит устра
нить перебои с подачей воды и 
тепла во веем микрорайоне. С 

другой стороны, люди устали 
верить обещаниям и справед
ливо требуют гарантий.

Решение по оставшимся объ
ектам отложено до следующе
го заседания горисполкома. Не
которые наиболее сложные воп
росы (например, по гаражному 
кооперативу ветеранов войны и 
труда «Юбилейный») будут- 
вынесены на сессию горсовета.

— Затягивать рассмотрение 
этой тупиковой проблемы мы. 
не имеем права, — сказал, за- ' 
крывая заседание, В. В. roih 
чар. — Конечно, всех жильцов 
нам убедить не удастся. Что ж, 
берем удар на себя.

Сложнейший клубок проти
воречий, оставленный предшест
венниками, приходится распуты
вать исполкому и депутатам. Не 
единожды придется им распла
чиваться по чужим векселям.
А как иначе?

С. НИКИФОРОВ.
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Цель нас одна
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
О. В. Козловская в своеим 

выступлении рассказала об 
опыте совместной работы 
на договорной основе про
мышленных предприятий и 
совхозов. Райком поддер
живает предложение о де
централизации овощных ма
газинов, сезонных рынков 
(их надо передать району), 
ГОТОВ' больше строить по
гребов, реконструировать 
пищевые предприятия.

|Организаторс1кая работа 
Октябрьского райкома на 
бюро прозвучала более ве
сомо, чем Кривошеииского, 
тем не менее в выступлени
ях и постановлении отмече
но, что райком не исчерпал 
своих возможностей в раз
витии аграрного комплекса, 
базы хранения и переработ
ки сельхозпродукции. Ему 
предложено более целенаг 
правленно вести работу по 
формированию обществен
ного мнения в партийных 
организациях, трудовых 
коллективах, ориентируя их

на более весомый вклад в 
производство и переработку 
сельскохозяйственной про
дукции.

О болевых точках села и 
неиспользованных 1резервах 
того и другого района гово
рили члены бюро Г. Е. 'Ми
хайлов, П. П. Кошель, а 
также начальник управле
ния «Томснглавснаба» В. Г. 
Кулагин, первый секретарь 
Томского райкома 'КПСС 
А. С. Андросов, председа
тель Кривошеинского район
ного Совета Г. А. Каплу
нов, директор ГПЗ-5 Ю. О. 
Гальвас. Первый секретарь 
■Томского горкома КПСС 
■В. М. Кетов предложил 
отдать городу пригородные 
овощеводческие хозяйства, 
наделить подсобные хозяй
ства городских промышлен
ных предприятий землей 
или передать их совхозам на 
взаимовыгодной основе.

Обращалось внимание на 
большие возможности Сове
тов всех уровней в решении 
этих вопросов, на необхо
димость взаимодействия

коммунистов-депутатов. По. 
ка чтр идет больше разгово. 
ров о разделении власти. О 
партии и Советах народ бу
дет судить по их практиче
ским делам.

На бюро были и эмоцио
нальные выступления, осо
бенно когда разговор касал. 
ся уточнения функций пар
тийных органов и Советов, 
оценки их работы. Умения 
деликатно, тактично ре
шать эти вопросы пока не 
хватает ни партийным, ни 
советским работникам. Но, 
как было подчеркнуто на 
бюро, выход тут один — 
объединить усилия.

В заключение А. А. По
моров еще раз подчеркнул 
уже высказанную им мысль 
о том, что здесь, на бюро, 
не надо искать виновных. 
Пустые прилавки — общий 
знаменатель нашей работы. 
И выход из создавшегося 
положения должны искать 
вместе.

Первый секретарь обко
ма КПСС призвал участни
ков разговора уходить от

попытки свалить общую ви
ну на одного кого-то. Надо 
переломить настроение бе
зысходности, настроиться на 
деловой лад, перейти от 
взаимных упреков к взаимо
выгодному сотрудничеству 
города и села. Нужны ор
ганизаторская работа по 
созданию совместных пред
приятий, мощностей по пе
реработке сельскохозяйст
венной продукции, налажи
вание тесного взаимодейст
вия между первичными парт
организациями промышлен
ных предприятий и сельско
хозяйственных организаций. 
Особое внимание обращено 
на заготовку кормов, спасе
ние урожая, реконструкцию 
и строительство пищевых 
предприятий и овощехрани
лищ. Коммунисты мо
гут влиять на хозяй
ственные дела только через 
Советы, первичные партий
ные организации.

А. А. Поморов прямо за
явил, что, если областной 
Совет примет решение о 
снабжении населения про
дуктами питания, партий.

ные органы — через пер
вичные партийные оргаии. 
зации — поддержат это 
решение делом.

В обсуждении следу
ющих '  вопросов повестки 
дня (об организаторской и 
политической работе в свя
зи с подготов'кой к переходу 
на рыночные отношения; о 
задачах партийных органи
заций по пропаганде, изуче
нию и разъяснению мате
риалов XXVIII съезда 
КПСС; о подготовке вопро
са на пленум обкома партии 
о работе с молодежью: о
разрабо.тке структуры обла
стной партийной организа
ции, аппаратов обкома, 
горкомов и райкомов пар
тии) приняли участие и 
другие члены бюро, 
высказав немало предложе
ний по активизации полити
ческой работы в областной 
партийной организации.

По предложению А. А. 
Поморова члены бюро ре
шили принять участие в 
разъяснении материалов 
XXVIII съезда КПСС в тру. 
довых коллективах и по 
месту жительства, быть ча
ще в гуще народа, в пер
вичных партийных органи
зациях; там сейчас делает
ся главное.

В . М ОИ СЕЕВ.

ЭКОЛОГИЯ И МЫ
РЕД П РИ Я ТИ Я  Куз- нь1в отдыхающие, шофер аа- 

i ________  __ вел автомобиль и уехал.басса, используя во- не поленившись довести де
ло до конца, отдыхающие при
шли на пост гАи и попроси-

ду Томи, возвраща-
с редким набо. йн „омочь найти .одителя и

ром вредных, а порой вооб. принять меры, 
ще не изученных с точки картотеке ГАИ было ус-
ЗреНИЯ влияния их на ЛЮ- „^p^IJSIS^^HT^y" асти‘у™ ^а*Гты  
ДеИ и животных, веществ, инженерных сооружений го- 
Уловить эти вещества м о г у т  родского  производственного 
т г > 1 т и и л  J X  ^  управления жилищно • номму-только приборы Института нального хозяйства. Того са- 
химии нефти СО АН СССР мого, которое следит и за по- 

— В последние два года

П р и к л ю ч е н и я  
с  ц и с т е р н о й

исследования воды в р. То
ми приобрели систематиче-

Одновременно был постав
лен в известность и заме-

ский характер, — говорит ститель председателя обла- 
заместитель директора ин. стиого комитета по охране 
ститута по науке кандидат природы А. М. Маслов. На- 
химичеоких наук В. В. Вор- до отдать должное опера- 
дунов. — Здесь, с одной тивности комитета, на этот 
стороны, иеиссякаемый, раз уже через полчаса на 
чрезвычайно интересный месте происшествия был ин- 
для исследований источник, опектор областного комите- 
А с другой стороны, когда та по охране природы Г. И. 
смотришь на результаты Литасов. Он осмотрел ме- 
анализов, испытываешь не- сто и заявил, что в реку 
что вроде ужаса перед тем, слили не масло, а сточные

КОМАНДИРОВКА ПО ПИСЬМУ-
«ЧП районного масштаба», «Аппаратные игры», «Ква- райисполкома приехал рабо.

ртнрный детектив»... Эти расхожие, успевшие стать га- 
зетньПнн штампами заголовки упорно напоминают о се- 
бе, когда знакомишься впервые с этим делом. В нем, ка. 
жется, есть все, что необходимо в детективе: интрига,

лесхоза «Виссарионов бор» 
— В. Г. Трегубом. О том, 
что последний не поставил 
в известность профком и не 
получил его согласия, рай.

тать в Белый Яр.
Ларькин показал на су

де, что он неоднократно об
ращался к руководству
райисполкома ' и райкома исполкому не было известно.

истец и ответчики, вмешательство прокуратуры, заседа- партии с просьбой улучшить• т, жилишные условия. В де- в лесхозе, в частных оесе-
ние суда. Даже два васедання. Но достаточно повнима- .j^a^pe 1989 года ему была дах и на суде В. Н. Волков 
тельнее вглядеться в эту историю, и невольно убежда- выделена спорная квартира, заявлял, что действовал по 
ешься в том, что все действующие (и бездействуюгдие) ■ Сам он никаких активных телефонному ук^анию 
лица — потерпевшие. Во всяком случае, морально! действий по завладению А. М. Еременко. Звонок,

разумеется, был. Но дедо в

Пострадавшие
в с е

том, что заседание исполко
ма по спорной квартире 
происходило непосредствен
но в райкоме партии и что 
■райком партии, хотя и с 
трехдневным опозданием, 
прислал официальную про
сьбу. Вот ее содержание: 
«Администрация й объедн. 
иенный профсоюзный коми
тет ра№ома КПСС и {райко
ма ВЛКСМ просят выделить. 
освободившуюся квартиру 
на ул. Комсомольской, 33, 
т. Ларькнну А. В. в связи с 
тем, что он длительное вре
мя с семьей проживает в 
общежитии. В будущем воз.

«Персональные 
ЭВМ  

в быту»
МСЮКВА. Управлять 

бытовыми приборами, 
ранить секреты кули
нарных рецептов, рассчи
тывать домашний бюджет 
умеют компьютеры, пред
ставленные на выставке 

■ «Персональные ЭВМ в 
быту» в павильоне «Вы
числительная техника» 
ВДНХ СССР. Посетите
ли, видевшие в этих за
лах только японские, 
американские и итальян
ские кооипьютеры, нако
нец-то смогут познако
миться с продукцией со
ветских предприятий. 
Средняя цена бытового 
компьютера — 1.500 руб
лей.

(ТАСС).

что в реке находится. воды из канализационного

ПИСЬМО
Письмо в редакцию при. 

слал из Белого Яра Верхне- 
кетского района председа
тель профсоюзного комите. 
та мехлесхоза «ВЛсарионов 
бор» Александр Федорович 
Иванов по поручению кол
лектива предпртятия. Вот 
что он пишет: «Сейчас, ко
гда народ перестал верить 
аппаратчикам, когда на са
мом верху нам стараются 
вернуть веру в справедлн. 
вость, в верхах районного
масштаба своими действия, изъять квартиру №  1 по квартирой не предприни-
ми доказывают, что нет ее улице Комсомольской, 33, в мал. Наверное, этому можно ^  г-1л ,--ги - г-1п/-чпгпьп.<
— справедливости. Кто счет этого фоцда. Выделить верить. Еще в феврале 1983 ° '  ИНТЕРВЬЮ ПОСЛЕ ПРОВЕРКИ
имеет больше власти, тот и трехкомяатную квартиру года Александр Викторович гарантируется . 
прав. Теперь судите об этом площадью 35 квадратных встал в общую очередь и это «прошение» датирова-
сами. А дело здесь в из. метров по улице Комсомоль. терпеливо ждал, пока она „q четвертым декабря 1988
вечной квартирной пробле- ской, 33, Ларькнну Алек- подойдет. За семь лет его Решение исполкома—
ме. В лесхозе освободилась сандру Викторовичу, со- очередь подалась на 10 че- первым числом. Но В. Н. 
квартира. Ее бывший жи- став семьи—3 человека, с ловек — с семидесяти чет- Волков почему-то о нем за
лец выехал я  другой район, последующем возвратом из вертой до шестьдесят чет- ^ыл на заседании профкома 
У нас двенадцать человек, жилого фонда райкома 'вертой. лесхоза и на суде. Трегуб в

КПСС. Кстати, всего в Бело.м свою очередь забыл о своем
Зам. председателя нс. яре 700 человек остро нуж. обещании первому секрета.
полкома В. Н. Волков. даются в улучшении жи- рю райкома партии, а пред-
Секретарь Л. Я. Бута. лищных условий, 375 из седатель профкома лесхоза

I нова». них стоят на очереди. И Иванов забыл сообщить в
Вскоре у Ларькина поя- ^ще справка: за последние .редакцию о том, что теле

согласно которой он должен вился и ордер на квартиру, ‘десять лет в распоряжение фонная сделка между 'ди- 
иметь изолированную от выданный почему-то отде. райисполкома поступило 84 ректором мехлесхоза и се- 
семьн комнату. . лом коммунального хозяй. «вартиры и общежитие на кретарем райкома партии

Но квартиру эту, безо ства района, хотя квартира 50 мест. является реальным фактом.
асяких на то оснований, по на балансе лесхоза, г п п т и р т ч и к и  ч п и н п г
предварительному сговору Районная прокуратура, в с и и  .id  с, х in rv n
с бывшим хозяином, само- которую обратился проф- jjjj .̂уд̂  никто иной в Суд удовлетворил иск 
вольно занял первый сецре- ком лесхоза, сочла действия райцентре, исключая только мехлесхоза «Виссарионов 
харь райкома ВЛКСМ исполкома неправомочными профком лесхоза не сомне- ««иссарианои
т. Ларькин. После, как вы. и 28 декабря 1989 года

Томок добавляет в Томь колодца. И, может, мы не 
около 200 тысяч кубометров узнали бы конца этой в 
в сутки неочищенных сточ- общем-то рядовой истории, 
ных вод черед сбросы по если бы, возвращаясь с ме- 
Ушайке и в районе мясо- ста происшествия, мы слу- 
комбината. Но, кроме мощ- чайно с моста не увидели 
ных источников загрязне- злополучный голубой ило- 
ния, ликвидация которых сос, сливающий стоки у то- 
требует огромных капиталь- го же моста, но... по другую 
ных вложений, есть и более его сторону, где бЫло ме- 
мелкие, которых сотни и нее людно. С моста была 
тысячи. Взять хотя бы свал- хорошо видна струя черной 
ки по берегам Ушайк», фер- жидкости, бьющая из от

крытого вентиля.
Нарушителя удалось догнать 

напротив университета. Води

мы на ее берегах.
Сплошь и рядом грубые 

нарушения Водного законе- тель автомашины н. к. Воло-
дательства происходят 
глазах людей, а пресечь их 
отваживаются немногие. 
Или не хотят неприятностей, 
или жалко своего времени. 

Вот характерный пример

па жанин был смущен и напуган, 
но обстоятельно ответил на 
все вопросы.

—  Чистим отстойник Сбер
банка на проспекте Ленина, 
где топит подвал, и вывозим 
на берег. Сливаем постоянно

___ __,_____ ,_______ _____ вы видите на берегу наши
13 июля в хороший солнеч- кучи. Работа аварийная, по-
ный день автомобиль ЗИЛ-130 атому качали в S часов вече. 
№ 97^8 ТОП с цистерной на ра, работали
глазах сотен отдыхающих стал дням.

по выходным

сливать содержимое емности Как выяснилось позже, ав
иа берег Томи около иомму- томобиль должен был быть со- 
нального моста в 50 метрах от всем в другом месте, а эта 
пляжа и в 15 метрах от зоны аварийная работа была про- 
санитарного режима водоэабо- сто «левой», позтому шла бы- 
ра. * ■■■" -

Когда номер автомашины 
стали записывать возмущен-

стро, с игнорированием зако- 

Мотивы своих действий во

дитель объяснил оригиналь.' 
но;

—  Тут  вообще сказали не 
купаться уже, по телевизору 
объявили. И так делается 
всегда. Нужно, чтобы началь
ство нам дало пропуска на 
отвал, а у нас их нет.

На месте второго слива 
цистерны при осмотре на
шли масло, солидол и даже 
старые сальники. Видимо, 
действительно отстойник в 
банке не работал, если в 
него валили все.

А дальше оперативно на. 
чавшая свою работу служ
ба охраны природы дала 
сбой. «Дело» перепоручили 
другому инопектору, и спи
раль расследования оборва. 
лась безликим протоколом, 
который мы увидели на сто
ле у начальника участка 
защиты инженерных соору
жений Л. Ф. Замятина.

Все нарушения уложи
лись в две строчки, где го
ворилось о замазученности 
территории, бочках и сливе 
стоков на берег Томи. А 
ведь были основания прове
рить и очистные сооруже. 
ния банка, и то, куда вооб
ще сливаются стоки всех 
илососов и вывозится му
сор. А мест в городе, став, 
ших свалками по вине та
ких води'^елей, немало, этот 
случай только один из мно
гих.

Вот что рассказал на
чальник участка защиты 
инженерных сооружений 
Л. Ф. Замятин:

— У нас отведены места 
вывозки стоков с нефтепро
дуктами-^это городской от
вал. Работа Воложанина в 
банке была побочной, про. 
Ведено служебное расследо
вание, факты подтверди
лись. Он лишен премии. 
Сейчас работает грейдер у 
моста, привезена песчано. 
гравийная смесь, порядок 
будет наведен.

Итак, зло наказано, слу
чай получил огласку, но еще 
много таких любителей сэко
номить время, сбросить на 
берега рек мусор, слить 
стоки... А жители города в 
подавляющем большинстве 
еще проходят мимо, считая, 
что это не их дело, и пору
гивая вслух Советскую 
власть, которой сами долж
ны помогать наводить поря
док в городе.

В. АФОНИН.

нуждающихся в квартирах, 
в том числе две многодет
ные семьи и один внеоче- 
редняк — наш рабочий, по
лучивший тяжелое заболе. 
ванне. У него есть справка,

Ий МЯСОШБИНЙТ 
ПРИЕШ РЕВИЗОР

НЕ СТОИТ ВИ.

яснилось на суде, по указа- опротестсвала решение ис- 
нню секретаря райкома полкома. И мехлесхоз, а 
КПСС т. Еременко, райис- точнее—.профком предприя- 
полком издал решение об тая, подал в суд. 
изъятии этой квартиры у *
лесхоза и передаче ее Ларь, 
кину. Замечу, что до этого 
Ларькин с женой и ребен
ком жили в благоустроенной 
квартире полезной площа
дью 27 квадратных метров. 
Ордера на квартиру, кото, 
рую он занял, у него не бы
ло. Его потом выдал ком- 
XG3, хотя квартира на ба- 
лансе у лесхоза»...

ОТВЕТЧИК

•вается в том. что Ларькин выданный се
не мог самовольно занять Александра Викторови.
освободившуюся квартиру, ча Ларькина, признан яе- 
Тем более в момент вселе- ■действительным. Выселить 
иия у него было на руках Ларькиных' предпола-
решение исполкома^

«ТЕМ, КТО ЛЮБИТ КОЛБАСУ И УВАЖАЕТ ЗАКОН,
ДЕТЬ, КАК ДЕЛАЕТСЯ ТО И ДРУГОЕ».

Шутливый «колбасный принцип» из законов Эванса вспоминается сразу же 
после прочтения первой страницы пухлой папки материалов проверки Томского 
мясокомбината за прошлый год и за первый квартал нынешнего года. Ревизию 
провели работники областного контрольно-ревизионного управления по заданию 
КРУ Министерства финансов РСФСР. Большой интерес, судя по письмам чита
телей н телефонным звонкам, вызвал Д1атериал сотрудника ОБХСС М. Кранн. 
на и вашего .фотокорреспондента И. Потапова «Забор—на запор», опубликован
ный в прошлом субботнем номере. Учитывая такую реакцию и вообще ин
терес к тому, кто н как обеспечивает нас продуктами питания, мы решили под
робнее рассказать и о материалах ревизии. Наш собеседник — главный коитро. 
лер-ревнзор КРУ Минфина РСФСР Но Томской области Н. А. ИБАНОБА.

гается с предоервлением ей 
другого, равноценного по 
площади и благоустройству 
помещения, отвечающего са
нитарным нормам, площа
дью не менее 35 кв. мет
ров. На исполком возло-

Так что же все-таки цро- 
Александр Викторович изошло?

Ларькин в 1982 году окон- Первый секретарь Верх- 
чил Томский инженерно- некетского райкома партии 
строительный институт. В Александр Михайлович
числе лучших вьшускников Еременко много .раз обещал 
архитектурного факультета А. В. Ларькнну помочь в 
он был распределен на улучшения жилищных уело.
То.мский нефтехимический вий. Задача о(5легчалась жена обязанность по предо- 
комбинат. Но в судьбу еще тем, что молодой специа- ставлению Ларькиным жи- 
раньше вмешалась ее сия- лист не претендовал на обя- ' лого помещения.

Письмо на этом не конча- тельегао любовь. Когда ста- зательно благоустроенную Профком мехлесхоза ос- 
ется (оно на семи тетрадных ло известно, что у молодо- квартиру. Ему нужна была тался недоволен этим реше- 
страницах), но с остальным женов будет ребенок. они жилплощадь с приусадебным нием. Профсоюзные активи- 
его содержанием мы позна- переехали в Белый Яр по участком, где он мог бы ве- рты считают, что семью «ап,

месту жительства матери сти личное хозяйство. Иначе ттаоатчика» Лаоькина еле— 
молодой супруги. прожить в райцентре семье ™ л и т ь ^  бед n p e i t

Первые два года Алек- весьма трудно, 
сандр работал архитектором И вот, когда А. М. Ере- 
района. Затем был избран менко узнал об освободив- 
вторым секретарем райкома шейся квартире, он иозво- 
ВЛКСМ. Работал инструк- нил директору мехлесхоза 
тором райкома партии. На В. Г. Трегубу и догово- 
последней отчетно-выборной рился с ним; в квартиру 
конференции комсомол вселяется Ларькин, а вза-

.комимся по ходу дела. 
ИСТЕЦ

Александр Федорович 
Иванов в мехлесхозе прора
ботал с небольшим переры
вом 13 лет. Хороший спе
циалист — станочник цеха 
товаров народного потреб
ления. В октябре прошлого

ставления жилплощади. Об
ластной суд, однако, своим 
решением от 22 мая 1990 
года оставил в силе «при
говор» районного суда.

Рамщик В. Ваньков, из- 
за предоставления которому

года.
1_» X/1'./I-'V- XI MW XXX VI V/ __ - “ - ^незадолго ло начала Верхнекетья оказал ему до. мен лесхоз получит в декаб- жилья и разгорелся весь
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юзного комитета лесхоза, 
как человек уважаемый и 
принципиальный.

Узнав' что квартира, ко.

— Наталья Александров, 
на, к сожалению, журнали
сты не балуют внамоннем 
ваших работников, хотя у 
ревизоров часто можно по
лучить оогатешпнн матери, 
ал, в том числе н сенсаци
онный. Но это, видимо, н 
ваша вина, я имею в виду 
контролеров-ревизоров, ко. 
юрые не привыкли или не 
любят афишировать свою 
работу. Вот и хранятся пап
ки проверок с интересней, 
шимн фактами в сейфах...

— Да, работа у нас очень 
кропотливая. И результаты 
ее нужно чаще предавать 
гласности, чем мы это дела
ем. Может быть, и наруше
ний было бы меньше. Как 
на Томском мясокомбинате. 
Здесь .мы проверяли досто
верность учетных и отчет
ных данных, сохранность 
скота и продукции животно
водства. И вот каковы ре
зультаты. Прием скота на 
Томском мясоком)^натенатри иртплии пи бып т - верие. избрав первым се- ре трехкомнатную благоуст. сыр-бор, давно работает* в 

йпян ппрпгепятрлрм пооЛсо- кретарем райкома ВЛКСМ, роенную квартиру из фонда соседнем, Курском, леспром- производится без фактиче- 
■ РД  Д Р 1м т т 1? н н я  райкома. Чтобы делу при- хозе. Семья Ларькиных жи- ского взвешивания ппичем

ИЗ РЕШЕНИЯ СУДА ,да,рь более или менее за- вет пока в той же спорной
R  р ч я р Лн о м  о я г р п я н н и  '«о н н ы й  характвр, Секретарь квартире (другая может по-

“ ггипм рп райкома позвонил замести- явиться только в декабре).
телю председателя райис- Все остальные участники
полкома В. Н. Волкову и истории трудятся на своих
попросил оформить офици. местах. И лишь эхо теле

фонного звонка нет-нет да 
и дает о себе знать,'рождая

А. В. Ларькин с иском со.
торую профком решил от-' гласился, пояснив при этом.
дать своему рабочему, рам̂  
щику Валькову, занята, 
Иванов и. его товарищи воз. 
мутились. Еще больше воз
негодовал коллектив, когда в

что до декабря 1989 года 
проживал в общежитии Бе
лоярской ПМК-7 с начала в 
одной комнате, а затем ему 
разрешили занять^еще од-

ально это вселение.
ИЗ РЕШЕНИЯ СУДА

лесхоз пришло официальное ну, освободившуюся в этой 
решение райисполкома еле- же секции. Комнаты в об 
дующего содержания;

«В связи с тем, что мех- 
лесхозом «Биссарионов бор» 
не выполняется решение о 
'передаче Юлфоцетгйого 
фонда во вновь строящихся 
домах местньш Советам,

Н О ВО СТИ --------------------

• Представитель испожома 
Верхнекетского Совета на. 

щежитии, общей площадью родных депутатов, цривле- 
25 квадратных метров, были ченный в качестве соответ- 
предоставлены ему не в чика, с иском согласился, 
связи с трудовыми правоот- пояснив при этом, что во. 
ношениями, а как молодому прос о выделении квартиры -Р • 
специалисту, когда он в Ларькнну был согласован 
1983 году по ходатайству только с руководителем мех.

сплетни и пересуды. Со сво- 
ей стороны, мы воздержим, 
ся от каких-либо выводов, 
поскольку их должны сде
лать или уже сделали Не
посредственные творцы 
этой «детективной» исто-

Б. ЯРИН.
Верхнекетский район.

«СКУПКА» -  СВОБОДНОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО
Всего лишь месяц назад рядом с центральным 

рынком, по переулку KaipnoBCKOMy ожрылся павильон 
«Скупка». Но популярность к нему пришла с первых же 
дней работы. Удобный, практичный способ ведения 
коммерческой работы — сдал вехць, тут же получил 
деньги — дает павильону прекрасный товарооборот. В 
отличие от привычной для нас комиссионной торговли

здесь нет очередей, товар отбирается исключительно хо
довой и качественный. А покупательский спрос оказался 
настолько большим, что «Скупке» стало тесно, и она от
крыла свой филиал — секцию в магазине «Томские то
вары». В ближайшее время к1эотераторы собираются за. 
пустить в дело еще одну скугаку — на перекрестке про. 
спекта Фрунзе и улицы Гагарина.

Т. ИВАНОВА.

ского взвешивания, причем 
не только на скотосдатчи- 
ках, но и на самом мясо
комбинате. Отсюда вес око
та, указанный в гуртовых 
ведомостях, не соответству
ет весу скота по приемным 
квитанциям. В ходе счетной 
цроверки отчетов и балан
сов мясокомбината за про
шлый год перечислена в 
бюджет просроченная кре
диторская и депонентская 
задолженность около двух 
тысяч рублей. Мы устано
вили и переплаты транс
портных расходов мясоком
бинатом. По взаиморасчетам 
с совхозом «Томский», про
изводившим вынужденный 
забой окота по договору с 
мясокомбинатом, хозяйст
венные операции оформля
лись несвоевременно, кро
ме того, совхозу не возме
щены расходы по убою и 
переработке скота в сумме 
45,4 тысячи рублей. За 
счет совхоза мясокомбинат 
получил необоснованную 
прибыль.

— Но это все, (как гово
рится, общие моменты. Об

наружены ли явные махина
ции?

— Ну это смотря что 
подразумеват.ь под этим 
термином. Вот такой при
мер. При приемке птицы 
на мясокомбинате не опре
деляется живой вес птицы 
по категориям. Какой полу
чается эффект, ' я сейчас 
расскажу. Во время провер
ки проведено два контроль
ных забоя, в результате ко. 
торых убойный выход мяса 
птицы составил 66,5 про
цента при норме 62,6 про
цента. Предусмотрены поте
ри мяса на заморозку и хра. 
некие в течение 15 дней. Но 
отгрузка птицы из холо
дильника в торговую сеть 
производится намного рань
ше этого срока, порой и на 
следующий день после опри
ходования; В результате на 
холодильнике птицецеха 
создаются излишки продук. 
ции.

Есть и другие варианты 
«выпадения осадка». На
пример, мастер холодильни
ка птицецеха А. Ф. Усачев 
постоянно допускал пере
сортицу продукции. У него 
на подотчете установлены 
излишки мяса в количестве 
938 килограммов на 2.403 
рубля и, кроме этого, недо
стача мясопродуктов на 
341 рубль.

— Наталья Александров
на, обращали ли вы внима
ние на качество продук
ции?

— Конечно. С нами рабо. 
тала врач санэпидстанции. 
Кстати, в один из цехов ее 
даже не хотели пускать. Тре
бовали принести разреше
ние директора. Позже мы 
поняли, что в цехе специ
ально тянули время, чтобы 
некачественную продукцию, 
приготовленную к отправке 
в магазины, перенести туда, 
где ей положено было быть, 
— в промбрак. Там мы ее 
и нашли. Но тут же от
правили члена нашей ко
миссии по магазинам, и там 
обнаружили такой же 
«промбрак», в котором ока
зались даже бактерии. Су

дя по всему, руководители 
■мясокомбината вообще не 
принимают мер к тому, что. 
бы улучшить качество про
дукции. Во время •• про
верки за выпуск некачест
венной продукции к комби
нату применены штрафные 
санкции в сумме 12,5 ты
сячи рублей.

В ходе ревизии установ. 
лены факты реализации 
фондируемой продукции че
рез фирменный магазин мя- 
сюкомбииата, федназна- 
ченный для торговли не. 
фондовой продукцией. 
Только за март прошлого 
года продано в магазине по 
четырем бестоварным фак
турам колбасы полукопче
ной, говядины и свинины, 
языков говяжьих и мясной 
вырезки на 6,7 тысячи руб
лей.

— В прошлом субботнем 
номере наша газета расска. 
зала о том, как обстоят де
ла на мясокомбинате с со
хранностью материальных 
ценностей.

— Мы к Зтому репорта
жу добавили бы еще десят. 
ки примеров. Оклады на 
мясокомбинате в ужасном 
состоянии. Пищевое сырье 
хранится в неприспособлен
ном помещении, под откры
тым небом лежат оборудо
вание, шкуры скота, строи, 
тельные материалы. Про
пуска работниками вневе
домственной охраны не 
контролируются. В про
шлом году за мелкие хище. 
ния здесь было задержано 
76 человек, в январе ны
нешнего — одишадцать, 
шесть из которых — работ
ники комбината. Всего, за 
1989 год ущерб от хищений 
мяса и мясопродуктов на 
комбинате составил около 
трех тысяч рублей. '.Но ко
личество фактически похи. 
щенных мясопродуктов го
раздо больше, о чем гово
рят данные отдела вневе
домственной охраны Ленин, 
окого РОВД: за прошлый,
год обнарунсено приготов
ленного к хищению мяса на 
3 тысячи 250 рублей. Ви

новные не были установле
ны.

В|сё работники мясокюм!- 
бината, задержанные за хи
щения, лишаются админист
рацией мясокомбината пре
мии на два или три месяца. 
Однако на комбинате не 
{всегда выполняется Ук)ав 
Президиума Верховного Со. 
вета СССР и постановление 
Госкомцен СССР об удер
жании стоимости похищен
ных мясопродуктов в трех
кратном размере. К приме. 
РУ, приказом директора 
мясокомбината лишены бы
ли премии боец скота 
В. Зуева, похитившая по
чти 5 килограммов мяса, 
тракторист И. Деев, похи
тивший 8,5 килограмма, 
жиловщица Л. Харлашкина 
(7,7 килограмма), рабочая 
А. Воеводина (14 килограм. 
мов), однако стоимость по
хищенного была с них взы
скана в однократном разме
ре.

Во время нашей провер. 
ки на проходной был задер
жан обвальщик мясокомби
ната Ф. Исмагилов при по
пытке вьшести с территории 
мяса на сорок рублей. Ма. 
териал по факту мелкого 
хищения передан в народ
ный суд. Примерно в это 
же время охраной на про
ходной был задержан при 
попытке вывезти с комбина
та 130 килограммов мяса 
экспедитор Томского орса 
М. Чичивадзе. Представля
ете, с каким размахом со
вершаются хищения?

— А взыскиваются ли 
деньги с работников мясо
комбината за бракованную 
продукцию?

— Конечно. Другое дело, ,
что трудно сказать: много
это или мало. В прюшлом 
■году, например, с виновных 
23 человек за допущенный 
брак было взыскано в воз. 
'мещение причиненного 
ущерба 2.264 рубля. Зато 
за последние два года здесь 
ни один работник не был 
уволен по статье 33 пункту 
8 , хотя на предприятии ра
ботают лица, неоднократно 
совершавшие хищения соц- 
собственности.

— Ревизия закончена. 
Что дальше?

■— Результаты нашей 
проверки рассмотрены на 
расширенном совещании от
ветственных работников 
мясокомбината с участием 
генерального директора об. 
ластного производственного 
объединения мясной про
мышленности. Руководители 
мясокомбината готовят 
приказ По устранению вы
явленных нарушений и не
достатков и привлечению 
виновных лиц к ответствен, 
нести. Материал по выяв
ленной недостаче мяса в 
холодильном цехе мясоком
бината будет передан в 
следственные органы. Бу
дем надеяться: что-то из
менится к лучшему.

Т. ЕВГЕНЬЕБА.
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М ИЛОСЕРДИЕ
в  конце мая нынешнего года на страницах «Красного знамени» было опублико

вано письмо многодетной матери из Асиновского района Н. Бажиной («И никто 
не оговаривал...», №  123 от 29 мая 1890 г.). Автор рассказывала о тяяской до
ле семьи. Нет, не нищенствует она, не побирается, и трудолюбива, но испытывает 
постоянные трудности с покупкой детской одежды, продуктов, устройством детей. 
Когда вы воспитываете одного - двоих ребятишек, проблем. Как принято говорить, 
особых не возникает, а вот когда семеро по лавкам — мироощущение при сегод
няшней «перестроечной» неустроенности совсем иное.

Как выяснилось, не толька у Н. Бажиной (интересно, прочли ли ее открозсння 
от имени дюжины многодетных семей села Новониколаевка в Асиновском гор
исполкоме?). Б редаццию пришли отклики.

и малообеспе^1ен1Н1>1е семьи 
не пострадают...

В городе многодетным 
действительно полегче. Они 
могут прикупить колбасу, 
пельмени, другие мясные 
продукты. У нас такой рос
коши нет. Вы скажете: дер
жите свое хозяйство. На, 
поймите, во-первых, не у 
всех имеется денежная воз- 
М1ожность купить и содер-

варами. Подолгу ждем холо
дильники, пылесосы, стираль
ные машины, мебель. Одна 
семья решила разориться на 
мебельный гарнитур, а в Ту- 
рунтаеве, в торговом отделе, 
ответили, что принимается 
единственное заявление в 
год. Выходит, сегодня купи 
«стенку», через год—холо
дильник и так далее. Нуж- 
но-то сейч1ас.

«М илость» 
по фактуре

у  меня шестеро детей. 
Трое из них — ученики, 
осенью пойдет в первый 
класс младший. Я полностью 
согласна с Н. Бажиной. То 
же самое испытывает и наша 
семья.

Ни к каким столам зака
зов нас никто не прикреплял, 
отовариваемся в общей оче
реди, по «средним» нормам. 
Так же продаем государству 
мясо, «о по квитанциям 
взять ничего не можем. Да
же утюг не купишь. Как бу
ду отправлять в школу де
тей «неглажеными» — не 
знаю. Нет ничего для нас, 
многодетных. Ни под какие 
льготы в деревне мы, видно, 
не подходим. Отношение к 
нам граничит иногда с нас
мешкой.

В нашей школе тоже дают 
талоны на бесплатное пита
ние в обмен на постыдное 
заявление. Поче.му мы долне- 
ны писать’эту бумажку?! Но 
у нас ставят «опыты» и по
хлеще.

В конце апреля дочь- 
шестишассяица принесла 
записку от директора школы 
Ф. Н. Гуляевой. Сообщалось, 
что школьный родительский 
комитет выделил нам мате
риальную помощь в размере 
90 рублей и надо сходить 
в универмаг, отложить вещи, 
выписать фактуру. Фактуру 
следовало передать директо
ру. И поддалась я на это, хо
тя уже ученая по части такой 
«помощи». Отложила вещи, 
оформила фактуру. И стали 
ребятишки с нетерпением

М Н О Г О Д Е Т Н А Я  С Е М Ь Я :

кредит или подачка?
ждать, когда же можно бу
дет забрать обновки...

Прошел месяц. Пошла я 
в магазин, а мне говорят: 
что ж вы, мол, ходите, отк
ладываете и не выкупаете. 
Представляете, положение? 
Хорошо еще, раньше я пока
зывала продавцу записку ди
ректора. Вот и ответила во 
вторую встречу: «Не знала, 
Ч1Т0 меня обманьшают...».

В общем, большего униже
ния, чем это, я не испыты
вала. Стояла, как оплеван
ная. Тут же позвонила Гуля
евой, но ее не было. Тогда 
■набрала номер телефона рай- 
оно. Не пом.чю, с кем я го
ворила, но просила только 
не позорить меня больше та
кой «помощью».

^де-то жила еще, может, 
даже не надежда, а, сама не 
знаю, как назвать это, что 
передо мной хотя 6bi изви
нятся. Увы, для наших обра
зованных учителей это, види
мо, ниже достоинства.

Неприятно выносить все 
это на люди. И детей стыд
но: им-то зачем все это 
знать... Но почему никому не 
стыдно за нас? Кому мы нуж
ны, многодетные?! Я сколь
ко раз слышала: «Понарожа- 
ли, пом'огай вам теперь...». 
Большое спасибо, что хоть 
газета заступилась. Прочита
ла статью Бажиной — вроде 
и легче стало, как будто ме
ня выслушали.

Г. КОНЫШКОВА.
с. Парабель.

Пара
колготок

на пятерых
/

Делимся с вами новостью. 
Около двух лет многодетные 
семьи села Мазалова получа
ли продовольственный паек. 
А в июне нам его не дали. 
«Обнадежили», что, может, 
вообще больше не будут да
вать из-за нехватки прод>ж- 
тов. Страна идет к рыночной 
экономике. Решили эконо
мить на нас? А ведь были 
обещания, что многодетные

жать скот, во-вторых, заму
чаешься с покосами. Паси 
хоть маленько поддержи
вал наш небогатый рацион.

Может, вы читаете и ду
маете, как некоторые, что 
нечего было рожать. Жизнь 

остановишь — ни такими 
рЗссуждениями, ни пробле
мой детских товаров, в кото
рых мы, конечно же,' очень 
нуждаемся. Детей в селе 
очень много, и на все про все 
дают 20 колготок и носков. 
Достается по паре на семью. 
А как все это разделить на 
пятерых детей? Директор 
Турунтаевского рабкоопа опе
рирует только процентами, 
но в проценты детей не 
оденешь.

Не легче и с другими то-

От редакции. Формально многодетные семьи находят
ся под охраной государства. И официальные льготы им 
положены, к примеру, квартира по отдельной очереди. Но 
счастье, окажем прямо, это далекое и .отнюдь не каждой 
семье улыбающееся. Квартиры нй ту очередь выделяют
ся как подачки — редко и негусто. В любом исполкоме 
«городского типа», обратись туда многодетная мамаша за 
помощью, люгут отмахнуться., как от назойливой мухи. 
Маловоспитанные рыцари власти еще и камень кинут: 
«Зачем столько рожала?».

Сразу уточним: пренебрежительное отношение к семь
ям с тремя и более детьми, укоренившееся было в Том
ской области, — не абсолютно (об этом рассказывает и 
Н. Бажина). В различных регионах нашей страцы — раз
ная степень внимания. Получше нашего пекутся о много
детных, например, власти Горьковской, Омской областей, 
организуя для них мелкие услуги, частично беря па себя 
оплату семейных расходов.

Даже это приносит облегчение. Даже то, что Томский 
горисполком недавно прикрепил часть многодетных семей 
к столам заказов, позволит свободнее вздохнуть и родите-

И не болит голова у мамы
в  санатории-профилактории ПО «Сибкабель» уже три 

года, как организованы летние смены «Мать и дитя». 
Здесь лечатся и отдыхают дети, страдающие сахарным 
диабетом.

Жизнь дете|![-диабетиков, 
инвалидов с детства, тяже
ла. Треть ее они проводят в 
стационарах. И в домашних 
условиях не могут обходить
ся без ежедневных инъекций 
инсулина. Не отдыхают они 
и в загородных пионерских 
лагерях: «скорая» может не 
успеть, если больному ребен
ку станет плохо. В черте го
рода их отдых очень трудно 
организовать: дети нуждают
ся в индивидуальном наблю
дении и лечебно - оздорови
тельных мероприятиях. Да 
и санаторно - курортных пу
тевок для них нет. А таких 
детей в Томске и районах — 
300. Вот ради них руковод
ство облздравотдела и обл- 
совпрофа обратилось в 1987 
году в обком профсоюза ра

бочих электростанций и эле
ктротехнической промыш
ленности, в объединение 
«Сибкабель» с просьбой пре
дусмотреть специальную сме
ну «Мать и дитя» в плане 
заездов профилактория объ
единения. К чести сибкабе- 
левцев, они потеснились, ос
тавили 50 мест для своих 
сотрудников с детьми, а 50 
— отдали родителям с боль
ными детьми.

Выбор на их профилакто
рий пал не случайно. Здание 
современное, комфортабель
ное, с прекрасно отделанны
ми холлами и благоустроен- 
цыми номерами. Расположе
но оно в живописном месте, 
рядом с областной клиничес
кой больницей. Персонал ее 
гарантировал высоквкрали-

фицированное медицинское 
обслуживание.

Облздравотдел выделил не-' 
малые денежные суМмы «а 
оздоровление больных детей, 
заключив договор с аптеч
ным управлением на постав
ку всех Необходимых меди
каментов. Для обеспечения 

круглосуточного медицинского 
наблюдения за ребятишками 
н лечения в профилакто
рий должны были быть на
правлены . врачи-эндокрино-, 
логи и специально обучеяг 
ные медсестры. Укомплекто
вать заезд воспитателями, 
закупить детские игры взял
ся профсоюзный комитет 
объединения. Областное уп
равление торговли обязалось 
проконтролировать колич)е-| 
сТ'Во и качество продуктов,, 
без которых нельзя было бы' 
организовать лечебное пита
ние детей.

Вся эта подготовительная 
работа велась при инициа

тивном участии и под контро
лем инструктора облздрав
отдела Н. В. Кораблевой и 
заместителя заведующей от
делом по государственному 
социальному страхованию 
Ю. Г. Казак. Юлии Григорь
евне прошлось обзванивать 
многих директоров, предсе
дателей профкомов, СТК, 
встречаться с ними лично, 
выступать на собраниях тру
довых коллективов, убеждать 
в необходимости частичной 
оплаты стоимости путевок за 
счет средств предприятий. 
Ведь родители несут боль
шие материальные затраты 
на лечение, а подчас ш сами 
страдают сахарным диабетом. 
К тому же есть семьи неб
лагополучные, семьи много
детные или матерей-одино- 
чек. Юлия Григорьевна до
бивалась, чтобы им оплатили 
путевки полностью. А сколь
ких трудов ей стоило угово
рить мам. пап, опекунов no

il самое последнее. Нам 
сказали, что матери, имею
щие пятерых детей, награж
даются медалью. Обещано 
в течение года, а ждем уж 
четыре.

Вот наше наболевшее. Уста
ли мы читать в газетах 
одно, а на деле встречать 
совсем другое: чинушеское, 
а то и просто издевательское 
отношение. Почему так? Нас 
же не так много, чтобы мы 
казались обузой.

А. ДОРОХОВА, 
мать-героиня; 
ШРАМОВА, 
КОРНЕЕВА, 

ГРИВ, 
КОРОВИНА, 

многодетные матери.
Томский район.

«Н е  хватает 
денег

при тапонах...»
...Сижу и гляжу телеви

зор. Слышу: запас сахара на 
складах имеется. Так почему 
же нас не могли вовремя ото
варить сахаром за май?

Поймите меня. У меня се
меро детей — это семь та
лонов. Со мной живет мама 
плюс мой талон — уже де
вять. Выкупить псе на свою 
единственную зарплату я 
сразу не могу. Часть тало
нов пропадает вообще: не
хватает денег и времени 
стоять в-бесконечных очере
дях.

А как вот это ■ понимать? 
Мало того, что мы живем в 
двухкомнатной всего лишь 
квартире, мало того, что я 
не получаю алиментов, хотя 
суд состоялся год назад в 
Ленинском районе — и еще 
райсобес по какой-то причи
не прекратил платить день
ги за седьмого ребенка. Что 
там червонец в месяц — но 
и он мне подспорье. Они что. 
хотят отыграться на та
ких спокойных, как я, кото
рые не могут постоять за 
себя ни в суде, ни в райсо
бесе?

КОРЕНЬКОВА.
г. Томск.

ляМ(, ц ребятишкам (разумеется, не в тех случаях, когда 
вместо масла и мяса мамашам предлагают отовариться 
водкой и вином...). Но перед лицом рыночной экономики 
полумеры не спасут многодетных от разорения. Выход 
— основать своеобразный паспорт многодетной семьи, чет
ко определить ее права.

На практике это означает не только обсудить вопрос в 
облсовете. Надо обследовать каждую из тысяч многодет
ных семей области, выявить ее потребности, возможности.. 
Помощь таким семьям должна стать кредитом общества 
на будущее, а не подачкой на два дня. Ведь тем мальчиш
кам и девчонкам через двадцать лет тоже суждено стать 
пашей опорой. Полноценной опорой! Вот почему помощь 
требуется Такая, чтобы детство «семерых по лавкам» бы
ло безбедным и достойным.

Ко многим нашим читателям понимание этого *уже при
шло. После публикации в редакции раздались тслефоиные 
звонки. Люди просили адрес Н. Баж1шой, собираясь от
править ей посылки, деньги... «Частное» милосердие — 
может быть, толчок к милосердию общественному?

А по поводу «зачем столько рожала». Отечество рас
судит.

лечить ребятишек в профи
лактории. Люди, хватающи
еся за соломинку ради спа
сения детей, очень осторож
но отнеслись к такой заботе 
о своих чадах.

Но первый заезд состоял
ся. Потом второй, третий. 
Всякий раз путевки для ро
дителей с больными детьми 
приобретались централизо
ванно, как правило, за счет 
средств социального страхо
вания по статье «Фонд оз
доровительных мероприя- 
■шй». Причем родители пла
тили за них тюлько по 22 
рубля (по 170 рублей — 
предприятия). Каждая чет- 
вертая-пятая путевка пред
лагалась бесплатно.

И за все это время ни у 
одной мамы не болела голо
ва о том, чтобы вовремя пос
тавить ребенку укол, прос
ледить за тем, что он кушает, 
как отдыхает. Начеку всегда 
были главный врач профи
лактория Л. Н. Фаткулина, 
внештатный эндокринолог 
облздравотдела Л. В. Кали
нина, для которой эти ребя
тишки уже стали родными

(так и зовут ее второй ма
мой), весь персонал профи
лактория и областной клини
ческой больницы. Старались 
повара, предлагая разнооб
разнейшее меню. Некоторые 
родители приезжали сюда 
уже после работы — выру
чали воспитатели.

Особшшо тянулись дети к
В. М. Шевцову, методисту 
облоно. Он проводил различ- 
Е1ые игры в холлах и на при
роде, устраивал конкурсы, 
концерты, диспуты. Органи
зовывал просмотр кино- и 
видеофильмов.

А в результате, как сказа
но в итоговом. отчете врача- 
ординатора облздравотдела 
Т. В. Миловановой, значи
тельно улучшилось общее 
состояние детей, повысился 
их жизненный тонус.

Так же оценивают помощь 
в реабилитации детей-диабе- 
тиков их родители, чьи бла
годарные письма приходят 
ежегодно в облсовпроф и 
облздравотдел.

С. ГРОМОВА.

ЗОЛОТО, КОСТРЫ, 
МУЖСКАЯ РАБОТА...

Год назад в пединституте еще не было 
отделения географии, но уже появились 
абитуриенты, поступающие на специаль* 
ность «География». •

— Вам приходилось ви
деть школьника, который 
мечтал бы стать гидрологом 
или синоптиком? Нет? Мне 
тоже не приходилось. В шко
льной географии смешано 
все воедино, откуда шко
льнику знать, что по каж
дому направлению в нашей 
стране есть свой институт. 
Вот мы и хотим, чтобы педа
гоги, подготовленные ТГПИ, 
все это рассказывали своим 
ученикам.

Примерно так началась 
наша встреча с заведующим 
отделением географии Томс
кого пединститута Алексеем 
Николаевичем Рудым. Став 
одним из инициаторов воз
рождения географии в обла
сти, Рудой невольно взвалил 
на себя доселе не известные 
ему проблемы: составление 
учебных планов, экзаменаци
онных билетов, сами прием
ные экзамены. А до этого 
была поездка от общества 
«Унание», послужившая пос
ледней каплей.

— Посмотрел я на наши 
школы, на нехватку геогра
фов и написаЛ статью в га
зету. О том. что некому 
учить будущих руководите
лей, поскольку нет грамот
ных экологов. О том, что в 
области существует большая 
потреоность в специалистах 
этой науки.

Предложение было выска
зано, ИМ заинтересовгшись 
в областном управлении на
родного образования и в пе
динституте. Машина закру
тилась. Алексей Николаевич 
простился с университетом 
и взял на себя нелегкую обя
занность начинать все с на
чала.

— Цели у нас две, кото
рая из них важнее, не берусь 
судить. Первая — сугубо 
практическая: подготовить
учителей для области. Уни
верситет выпускает геогра- 
фов в малом количестве, и 
понятно, что совсем уж ма- 
лый процент оседает в на
шем регионе, многие уезжа
ют на родину, в Кузбасс, на 
Алтай, в Казахстан, где жи
ли до поступления в вуз.

Цель вторая — воспитать 
специалистов, которых в Со
юзе пока не готовит ни один 
институт. Сейчас мы — от
деление при биолого-хими
ческом факультете. Есть в 
педвузах страны такое пра
вило давать студентам две 
специальности: одну — ос
новную, вторую— родствен
ную, чтобы при случае пе

дагог вел несколько предме. 
тов. Мы решили взять спе- 

' циализацией биологию. По 
существу до революхщи так 
и готовили географов, в 
дарвинском направлении.

На перспективу я выска
зал идею, может быть, бре
довую по своему замыслу: 
создать специальность «Геог
рафия — история». Именно 
таких специалистов не выпу
скают вузы страны, а нужда 
в них есть, оощество скажет 
спасиоо за грамотных поли
тологов, страниведов. В про
шлом же году вторую группу 
cдeлaJШ историками. И в 
этом году еще до начала 
вступительных экзаменов 
конкурс На отделении был 
12 человек на место (вме
сте с целевым наоором).

Всю ответственность за на
чатое дело Нудой серьезно 
почувствовал 1 сентября 
1У8У года,, когда «дети», 
сели за парты.

— Честно говоря, — вспо
минает Алексей Николаевич, 
— было чувство сродни от
цовскому. Думаю, что к 
пятому курсу мы вырастим 
соистьенных преподавателей. 
К тому же наша подготов
ка дает очень хорошую воз
можность для научной раоо- 
ты. Заместитель директора 
НИИЬБ заинтересовался 
нашими географами-биолога- 
ми, им такой синтез нужен 
для лаооратории охраны при
роды, лаборатории экологии, 
может получиться обоюдо
выгодный контакт...

; Через несколько дней Ру
дой уезжал на Горный Алтай, 
на лепщики. Он специалист 
по ледникам, гляциолот. И, 
видимо, студентов увлек сво
ей специальностью, догово
рился, чтобы «а Алтае про
ходила их первая практика. 
«Это же здорово, институт 
никогда не проводил прак
тик в такой дали и в таких 
экзотических местах,— убе. 
ждал он, видя, что при сло
ве «ледник» в журналисте 
ничего не дрогнуло. — На- 
до, чтобы у студента глаза 
расширились, чтобы он влю
бился в свое дело, чтобы 
увидел за учебником реаль
ные зоны. Вот заканчивают
ся леса, вот они, альпийские 
луга начинаются».

— Конечно, я им не обе
щаю золота и алмазов, но 
романтику, костры и мужс

кую работу гарантирую. Кста
ти, у нас на отделении боль
ше половины парней.

Н. ШЕРЕМЕТ.

Последняя ««прописка» ракеты
КАЛУГА. Сегодня перед 

зданием Государственного 
музея истории космонавти
ки имени К. Э. Циолков
ского установлен новый экс
понат — ракета средней 
дальности «Р-12».

Как известно. Советский 
Союз и США договорились 
о полном уничтожении все

го класса этих средств 
транспортировки ядерных 
рарядов. Специалисты уб
рали ядерный боеприпас, 
просверлили отверстия в 
топливных 6а«ах. «Р-12» 
заняла место в одном ряду 
с метеорологическими раке
тами.

(ТАСС).

ЯРМ АРКА

РЕМЕСЕЛ
ЭСТОНСКАЯ ССР.

Сохранить преемствен^ 
ность традиций и мастер
ства — такую цель пре
следовали организаторы 
ярмарки народных реме
сел, которая состоялась 
в этнографическом пар- 
ке-муэее в Рокка-аль-ма- 
ре недалеко от Таллинна.

На ярмарке собрались 
мастера народного твор
чества всей Эстонии, что
бы не только продемон
стрировать свое искусст
во, но и научить всех 
желающих. Приглянув
шиеся изделия можно бы
ло купить. Выбор — на 
любой вкус: вязаные коф
ты, различные поделки, 
плетеные вещи. Не было 
Недостатка и в зрителях, 
хоть и подвела погода.

На ярмарке прошли 
концерты народной музы
ки, была организована 
выставка национального 
костюма.

НА СНИМКЕ: каж
дый желающий мог по
пробовать свои силы в 
плетении.

Фото Э. ТАРКПЕА.
(Фотохроника ТАСС).-
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В М О Д Е -Р У Ч Н О Й  ТР У Д
БОНН. Гончар, стеклодув, 

кружевница — эти и другие 
полузабытые и, казалось бы, 
иесовремениые проф|Ессии 
приобретают псе большую 
популярность среди молоде

жи ФРГ. Удивительно, но в 
век научно-техиич|еской ре
волюции, приметы которой 
встречаются здесь на каж
дом шагу, многие вчераш
ние школьники сознательно

У народного судьи всегда есть, что рассказать людям, посоветовать, разъяс. 
нить, просто поделиться своими мыслями, предостеречь, так как перед глазами 
его, через душу и сердце проходят человеческие судьбы, решать будущее кото
рых нелегко, мучительно и ответственно.

Нередко возникает желание взяться за перо, «о, к сожалению, большой объ. 
ем работы, предельное психологическое и умственное напряжение не дают воз. 
можности «делать это. И все же иногда, как говорится, молчать уже не мо. 
жешь. Именно таковым было дело, рассматриваемое Октябрьским судом в 
течение месяца. Рассказать о нем — значит предупредить многие преступления, 
извлечь уроки, помочь людям сделать правильные выводы...

связьшают свое будущее не 
с работой за ко1мпьютером 
или в сборочном цехе совре
менного завода, а с Р5пшым 
«дедовошш» трудом в нё- 
большой мастерской.

(ТАСС).

Фабула его проста. Нигде 
не работающий В. В. Оси. 
по® и только что освободив
шийся из мест заключения 
В. И. Горошко нашли лю- 
бопытный способ «зараба
тывать» деньги. Представ
ляясь работниками город
ской телефонной станции, 
они обещали в короткий 
срок установить телефон, 
брали деньги и скрывались. 
Осипов опробовал свой «ме- 
тод» еще в 1988 году, об
манув 20 граждан. Позна. 
комившись с Горошко, он 
активизировал «промысел». 
И с августа 1988 года по 
май 1989-го мошенники за
влекли в свои сети 60 граж
дан, присвоив более 6 ты
сяч р^лей.

Приговором народного 
суда Осипов и Горошко 
признаны виновными и ли
шены свободы. Первый — 
на 6 лет и шесть месяцев, 
■второй — на пять лет. Оба 
с конфискацией имущества, 
с отбытием наказания в ис. 
правитель но-трудовой коло
нии строгого режима.

’ Виновные наказаны, 
справедливость восторжест

вовала. Но не дают покоя 
мысли о том многом нега
тивном, с чем пришлось 
столкнуться в судебном за
седании. Ведь суд обязан 
не только всесторонне и 
полно исследовать материа. 
лы дела, вынести законный 
и справедливый приговор, 
но и защитить права и за
конные интересы потерпев-, 
ших. А их было немало по 
данному процессу.

В первый день, когда по. 
терпевшие собрались в за 
ле судебного заседания в 
своем большинстве, они ус
лышали показания Осипова, 
отрицавшего вину по ей- 
дельным эпизодам, а то и 
вовсе нагло обвинявшего 
обобранных им в ротозейст
ве. Люди возмущались, 
плакали, а одна из наибо
лее эмоциональных потер
певших попыталась достать 
рукой до старательно ухо- 
жеиной бородки Осипова.

Но волнения потерпевших 
были напрасны. Суд в ос
новном удовлетворил иски, 
взыскал с подсудимых при
чиненный ими ущерб. Вы. 
зывают размышления дру

гие обстоятельства. Почему 
же так MiHoro людей было 
обмануто? Насколько же 
плохо обеспечены телефона- 
■ми томичи, если могли ре
шиться на подобный шаг?

Нет нужды доказывать, 
насколько необходим теле
фон больному, престарело
му,̂  инвалиду. К сожалению, 
городские власти не удов, 
летворяют этот спрос по 
разньш причинам. И люди 
годами, а то и десятилетия
ми ждут того заветного дня, 
когда в квартире раздастся 
мелодичный звонок, означа
ющий, что отныне вы связа- 
ны с окружающим миром 
еще одной нитью...

В сети мошенников попа- 
лись люди уважаемые, то
мящиеся в очереди с неза. 
памятных времен, потеряв- 
пше всякое терпение. Суди
те сами. Фронтовичка 3. В. 
Акимова, проживающая по 
улице Усова, 21/5, ждет 
телефон едва не десятиле
тие. Другой фронтовик, ин
валид второй группы И. В. 
Баклушин с Иркутского 
тракта, 144, — восемь лет. 
17 лет — Мельникова с

Иркутского тракта, 146. А 
как крайне нужен телефон 
■матери восьмерых детей 
Чуклановой с улицы Ивана 
Черных, 83. Или семье Еки- 
в!овых из того же дома, где 
пятеро детей...

Но Осипов не делал раз. 
линий, кто перед ним: пен
сионер со скудной пенсией 
или многодетная мать. На
гло обманывая, потеряв 
всякую совесть, он собирал 
■деньги, не брезгуя ничем. 
Он обманывал без разбора: 
совершенно незнакомых лю. 
дей и тех, кто давал ему 
приют, с 'Кем когда-то рабо
тал, случайно познакомился 
в такси, кафе, на улице.

В основном все потерпев, 
шйе "подробно рассказывали 
суду, как их обманули мо
шенники, требовали стро
го наказать их, взыскать 
ущерб. Но были и такие, 
кто сознательно, в обход за-- 
кона пытался нарушить су
ществующую очередь, обой
ти в ней инвалидов и уча- 
стников войны, тех, кто 
■имеет право на первооче- 
■редаую установку телефона. 
■Они платили любые суммы 
■мошенникам. Верю, что су
дебный процесс станет им 
уроком на всю жизнь. По- 
нцмая, что нарушили за
кон, они не стали требо- 
вать возмещения ущерба.

И еще одно тревожное 
■обстоятельство. Преступни, 
■ки пользовались бланками, 
а то и вовсе чистыми листа
ми бумаги, на которых были

■проставлены печати ЖЭУ-10 
и ЖЭУ.15. Эти так назы
ваемые «документы» они 
{заполняли вымышленными 
данными, оформляли как 
заявки, требования, справки 
на установку телефона. И 
на людей печати действова
ли просто магически. Они 
не задумьшались, почему, 
например, документ, выдан
ный «работниками ГТС», 
заверен печатью ЖЭУ, и 
платили требуемые мошен
никами суммы.

Суд выяснял, каким об
разом бумаги с печатями 
попали к подсудимым. Вы. 
яснилось, что сделать это не 
представляет труда. В адрес 
жилищно.ремонтного тре^ 
ста Октябрьского района 
направлено частное опреде. 
ление. Думается, что будет 
дан исчерпывающий ответ, 
а главное — предприняты 
все меры, чтобы прекрати
лось ведомственное рото
зейство. Спекулянты, мо. 
шенники, воры, проходимцы 
всех мастей вольготно чув
ствуют себя там, где и дру
гие не испытьшагот должно, 
го уважения к закону, где 
неудовлетворенный спрос на 
товары и услуги становится 
жизненной драмой.

Г. СИКОРСКАЯ, ■ 
народный судья Октябрь
ского райоввого суда 
г. Томска.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



D

БЫТЬ О БЕЛИ СКУ В АСИНЕ
щ

Во врстля войны молодые парни земли си_ 
бнрагой, большинство --  из Томской области,

■ ос'глвпв колхозные поля, бригады и,фермы, 
рабочие коллективы, прибывали в Асиновское 
военно-пехотное училище, чтобы на его поли
гонах подготовить себя к борьбе с врагом.

Нынче в городе Асине прошла очередная, 
четнертая, встреча ветеранов училища. Из Ма
га .тана я Бреста, Тбилиси и Ленинграда прибы
ли бывшие к^фсанты и офицеры этого военно
го учебного заведения, давшего в годы BofjHH 
фронту более II тыеяч командиров.

Участники встречи, наряду с боевыми эпизо- 
■лами, неизменно вспоминали павших в боях 
товарищей, а также и то, как наряду с тяже- 
лсйнптми курсантскими буднями они неизмен
но были участниками всех сельскохозяйствен
ных работ в колхозах и совхозах области.

Составив винтовки в козлы, курсанты стано
вились на время с косарями, трактористами.

кузнецами и комбайнерами, скотниками и бри
гадирами. Всю войну питомцы училища, как 
могли, оказывали' помощь семьям воинов- 
фронтовиков.

Отмечая высокий уровень организации и 
проведения встреч, а также радушие'и госте
приимство местных жителей, ветераны вместе 
с тем настойчиво ставили вопрос о сооружении 
обелиска воинам-к^фсантам, павшим в боях за 
Родину. ' ,

Совет ветеранов училища обращается к об
щественности, коллективам предприятий, кол
хозов и совхозов, кооперативов с призывом 
принять участир в финансировании проекта и 
изготовлении обелиска. Пожертвования можно 
пересылать на счет № 14209 Асиновского отде
ления Жилсоцбанка. Никто не должен быть 
забыт.

Л. м и н я ш и н .

В ПОСЛЕДНЕЕ время 
на страницах. мест
ной и центральной 

печата ny6nKKi'€TCH много 
писем о работе видеосало
нов. В них ясно просматриг 
вается борьба мнений — 
каким быть видеоделу.

С одной стороны, благо- 
д.пря сун;ествоваиию видео 

гмотрим (выдающиеся 
фильмы ве.чик’их мастеров.
С другой — ТОМИЧ16Й за- 
х.чсстнула мз'тная волна 
совсем яр^тих фильмовп 
ужасы, эротика и полупор- 
нография.

Для формирования еди
ной репертуарной полити- 
K'l, коггтро.чя за качеством 
II елдериганнем демонстрш- 
русмых программ создана 
областная репертуарная ко- 
мгссия. о чем уже сообщи
ла газета «Красное знамя».

Председателем утверж
ден доцент ТГУ А. Г. Ми- 
зкн. Я знаю Анатолия лет 
двадцвть. Любопытно, чгго 
он никакой не гуманитарий. 
Он «чистый» математик, 
преподает в ТГУ, занима
ется локально - дифферен
циальной геометрией мно- 
г(>мерпых пространств. Еще 
в конце 60-х годов был ак
тивным киноклубником:. 
Даже приложил руку к соз
данию первого в Томске 
1"’Ноклуба ~  университет
ского.

Пидеобум, начйвщийкя 
2—3 года назад, дал встряс
ку кинолюбителям, ибо по
явилась мозможность смот
реть те фильмы, которые 
нам задолжало Госкино. 
Вот и в ДК «Сибкабель» 
позишк вид^oклyб «Мастера 
экрана», заседания которо
го проводили мы с Анато- 
•ииом почти целый год.

Теперь Анатолий Мизин 
— председатель комиссии.

В. С. — Как ты «дошел 
до такой жизни?» Каким об
разом заполучил портфюль 
председателя?

А. М. — Какой там 
портфель?! Просто «без ме
ня меня женили». Кое-ка
кой опыт работы у меня 
уже был. Еще в 1988 году 
при областном управлении 
культуры создавалась по
добная комиссия. Около 
двух месяцев мы очень 
плотно работали ' обста
новке нервозности' владель
цев видеотек (не закроют 
ли?), приезжавших аж со 
своей аппаратурой. Комис
сия как-то удивительно бы
стро прекратила свое суще
ствование, так ничего и не 
добившись.

Затем бьт.ла комиссия при 
сСжс'ме ВЛКСМ. Около го
да мы достаточно регу.ляр- 
но, по понедельникам, про
сматривали по 5—6 фильмов, 
естественно, с «прокрут
кой». поскольку смотать 
подряд все это—«простую» 
эротику, «ужасную» эро
тику и эротические «ужа
сы»' — очень тяжело...

Как-то раз мне предло
жили выступить с беседой 
о порнографии в кино пе
ред идеологическими работ
никами райкомов. Я изряд
но удивился и не сразу, но 
согласился. Таких бесед, с 
показом соответствующего 
видеоматериала, было три. 
Любопытный эпизод; в кон
це беседы один из слуша
телей . заявил; «Что вы тут 
нам про какуто-то эротику 
рассказываете! Все это — 
порнография! И вообще на

до юристов спросить — они 
все знают!» Хороший чело
век... Идеолог...

И вот как-то весной м^- 
ня пригласил директор ки- 
новидеобъединения В. И. 
Жуков и познакомил с со
ставом комиссии, председа
телем' кЪторой, оказывается, 
назначен я. Ни до, ни пос
ле никто со мной не бесе
довал, никаких инструкций 
и ценных указаний не да
вал. А ты говоришь; «...за- 
получил портфель...».

Для западной морали пор
нография — лишь обозна
чение жанра.

В известном смысле пор
нография была всегда. Еще 
в глубокой древности созда
вались скульптуры, рисун
ки. романы. Если верить ро
ману «Бойня № 5» К. Вон
негута, первая порнографи
ческая фотография была 
снята через три года после 
изобретения фотографии.

В. С. — А в наше время?
А. М. — Развитие фото-

В. С. — А все-таки, что 
есть порнография? Как' оп
ределить, является ли дан
ное произведение искусства 
порнографическим?

А. М. — Во-первых, от
веты на эти вопросы не мо
гут быть а(5солютнымч, то 
есть сразу для всех времен 
и народов, ибо это вопро
сы морали — одной из 
(форм общественного созна-
НИЯи

В словарях обычно пи
шут, что мораль — это об
щественный институт, регу
лирующий поведение людей 
во всех без исключения об- ' 
ластях общественной жио- 
ни. Но чистой, абстрактной, 
морали не бывает. Требо
вания моралц имеют лишь 
относительно - устойчивый 
характер, поскольку мораль 
определяют стихийно сфор
мировавшиеся оценки и об
щепризнанные предписания, 
подкрепленные силой массо
вого примера и обычаев.

К примеру; на глазах сы
на старик-отец, вождь одно
го из австралийских племен, 
надает замертво, ударйв- 
ишсъ головой о камень. Как 
бы поступил советский че
ловек, что бы он постарал
ся сделать — понятно. Но 
сын своего народа разбива
ет камнем голову отца и 
выедает его еще теплый 
мозг, гордясь тем, что он 
поступил в точном соответ
ствии с требованием своей 
морали. Другой пример. 
Представь себе мексикан
ский павильон минеральных 
вод, оформленный (фалли)- 
ческой символикой., Или та
кой же павильон у нас, где- 
нибудь на юге, кооператив
ный?.. В первом случае это 
норма, во втором — поще
чина общественному созна
нию.

Заглянем в СЭС. «Пор
нография — вульгарно^на- 
туралистическое, непристой
ное изображение половой 
жизни в литературе, изобра
зительном иокусстве, теат
ре и кино». Так вот, у нас 
зачастую, в этом оп^деле- 
нии ключевые слова отбра
сывали и всякое изображе
ние, даже упоминание о по
ловой жизни, обт>являли пор
нографией. В кино сущест
вовал отдел редактирования 
и (затем уже) дублирования 
иностранных фильмов. t

«СЪЕМКА — ДЕЛО СЕРЬЕЗНОЕ».
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

и нинопорнографии Нача
лось с середины бО-х годов. 
Сексуальная революция за
родилась на волне молодеж
ного бунта. Молодежь от
вергла мораль отцов, при
зывая ко всеобщей любви.

Порнография расцветала 
■ в скандинавомих странах, 
особенно в Дании. Причина 
— отмена в начале 60-х 
цензуры, вследствие чего 
порнография стала выгод
ным бизнесом и товаром 
для туристов. В 1969 году 
в Копенгагене состоялась 
первая Всемирная секс-яр
марка.

В. С. — Ну а показ об. 
наженного тела, половых 
актов и прочее... есть необ
ходимое условие порногра
фии?

А. М. — ... Необходимое, 
но не достаточное! Ведь ис- 
Kj’ccTBO изучает человека во 
всех его проявлениях, при
чем половая сфера — не 
исключение.

Многие признанные ше
девры мирового кино содер
жат подобные эпизоды, но 
эТо не порнография. Все за
висит от автора — какие 
цели и . задачи он ставит, 
открывает ли он в челове
ке человеческое.

В советской кинокритике 
происходит пересмотр ста- 

, рых оценок. Те фильмы, ко
торые раньше назывались 
только порнографическими, 
сейчас обсуждаются на 
страницах «Советского эк
рана» и получают по 4 —5 
звездочек в pe,йтиlнгax  ̂ • 

В. С. — Мне самому на 
последнем московском Меж- 
дународном «иНофестимле 
довелось посмотреть цро- 
^-рамму америЫБНских- эро
тических (фильмов. Ничего 
«ужасного» в этих фильмах 
нет. А как бы ты класси
фицировал фильмы, каса
ющиеся половой жизни че
ловека?

А. М. — Я бы разделил 
подобного рода фильмы на 
три группы; эротические, 
сексуальные, порнографиче
ские.

Первые обращены к ду
ховному миру, к половой 
чувственности норм&льного 
человека. Они различны по 
жанрам и отличаются сте
пенью откровенности (мяг- 

. кий, нежрый, приятный: 
грубый, суровый, тяжелый).

110Г0ДА
Сегодня — переменная 

облачность, преимуществен
но бе.з осадков, утром ме- 
гтамч тз^маны, ветер сла
бый, температура 21—26, 
в Томске 22—24 градуса 
тепла.

8 - 9  августа — облач
ная погода с прояснениями, 
временами небольшие дож- 
дй, ветер . юго-западный,

7 —12 метров в секунду, 
температура ночью 7—12, 
днем 19—24 .градуса тепла.

Телевидение
ВТОРНИК, 7 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.30 — «120 минут». 8.30 — 
«<1>еренц Лист», 2-я серия. 0.4S 
— . «Бурозубки». Документапь- 
нЫй телефильм. 10.05 — «Вок. 
руг света». 11.05 — «Это бы. 
ло... было...». 11.25 — «Дет

ский час» (о уроком фраипуэ- 
ского языка). 12.25 — «Кол
лаж». 12.30 — «Время».

С 13.10 до 10.15 — перерыв.
16,15 — «Фильм — детям». 

«Гостья из будущего». 2-я се
рия. 17.20 — «На кубок Гу- 
фи». О юбилейном чемпиона
те Европы по теннису среди 
юношей. 17.45 — Мультфильм. 
18.00 — «Пульо-90». «Мы и 
экономика», 18.30 — «^ем я» . 
18.55 — «9-я студия». 19.45 — 
«Ференц Лист». Телевизион
ный пятисерийный художест
венный фильм. 1-я серия (Вен
грия). 21.00 — «Время». 21.30 

«Слово». Литературно-худо-

Формула этих фильмов — 
«здоровая эротика». В этой 
груше есть серьезные филь
мы; «Последнее танго’ в 
Париже», «Ключ», «9 1/2 
недели».

Грубо говоря, эротич1ес- 
кий фильм — это ■ наишшя 
(форма секс-фильма.

Сексуальные фильмы—от. 
носящиеся к половой жиз
ни, к ее физиологической 
стороне. Они также различ
ны по жанрам и степени от- 
коовенности. Герои фикси
рованы- на половых -пробле
мах, драмы наполнены мно
гозначительностью, псевдо- 
проблемами. Авторы озабо
чены; что бы еще показать? 
Цюрмула этих фильмов 
«грубый секс», они являют 
наивную форму порногра. 
(фии.

Порнографические филь
мы целикО'М и полностью 
посвящены изображению по
ловых актов в различных 
-позах, сочетаниях и вариан
тах. Сюжет либо минималь
ный, либо напрочь отсутст
вует, духовная сфера не за
трагивается, половые извра
щения омаК1"ЮТСя. . Смако
вание половых актов и сос
тавляет суть и религию
этих фИЛЬМ|0В.

Иногда эти фильмы ка- 
му(флируются под историче
ские драмы и пр. Идущие 
сейчас в видеотеках «Р.ас- 
путин», «Екатерина» — ти
пичные примеры таких 
«порнушек».

Я нормально отношусь к 
первым двум категориям. 
Что касается порнографии, 
то она интересна, пока за
претна.

В. С. — Какими же при
знаками руководствуется ко
миссия в работе?

А. М. — Мы опирались 
на систему классификации 
фильмов, выработанную 
Американской acconHaHHoU 
кинопромьшлеякиков в се
редине семидесятых годов.

Классификация означает 
лишь отнесение каждой 
картины к определенн-ой ка
тегории. чтобы представить, 
что ждет публику при про
смотре картины. Суть этой 
системы примерно та- же, 
что у закона, требующего 
указывать на упак-овке ле
карств их состав.

Система категорий имеет 
целью не отнести тот пли 
иной (фильм в черный спи
сок, а дать всем, особенно 
родителям, нредупрсж'да- 
ющий сигнал, что сама кар
тина содержит нечто неудо
боваримое.

Каждому фильму присва
ивается одна из категорий.

Наша комиссия останови
лась -на следующих катего
риях; - «для всех»: «детям
до 16 -лет не рекомендует
ся»: «до 18 лет смотреть не 
рекомендуется»: «для клуб
ного показа» (фильм дол
жен сопровождаться ком- 
меятариямк).

В основу этой классифи
кации полоя{еио историчес
ки принятое у нас ограни
чение «До 16 лет», а также 
то, что 18 лет — это «брач
ный возраст» по закону.

Сейчас же ограничение 
«до 20 лет» в наших ви
деосалонах есть условный 
знак: приходи — не пожа
леешь!

В. С. — 'Успехов в вашей 
комиссии!.

А. М. — Спасибо.
Беседовал 

В. с у з д а л ь с к и й .

жественная программа. 23.30 
— «Фрогз джаз-бенд» (Голлан
дия) в Москве». 00.00 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «театр юного зри
теля». «Загадка». «Разгадка». 
Телеспектакль по повести 
В. Каверина. 10.15 — «Ленин
градские акварели». Поет 
А. Дольский. 10.45 — Ритми
ческая гимнастика, 11.15 —
«Семнадцать мгновений вес
ны». Художественный теле- 
(Ьильм. 1-я серия.

С 12.25 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Программа Хаба-ров-

Служба-01

ДРАМЫ
ГАСТРОЛИ НОРИЛЬСКОГО 

ЗАПОЛЯРНОГО ТЕАТРА 
ДРАМЫ ИМЕНИ 

Вл. МАЯКОВСКОГО 
7 августа. «Заклинание гра

фа Саламандры» —  10. «Вез 
вины виноватые» —  19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
7 августа. «Сувенир для прт- 

курора» —  10, 12, 14, 16-20,
18-10, 20, 21-40.

вмепн М. ГОРЬКОГО 
7 августа. «П уть в высший 

свет» (история леди Гамиль
тон) —  9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Шина 
—  норолева джунглей» (.жсн- 
щина-тарзан), (две серин) — 
8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.

7 августа. «Кровные узы» —
8- 3S, 10-30, 12-25, 14-20, 18-15. 
18-10, 20-05, 21-50, «КомеД»(Я о 
ЛяеЕ4стратс» — 9. 10-50, 12-40.
14- 30, 10-20, 18-10, 20. 21-40.

«ПИОНЕР»
7 августа. Мультфильм «По

трясающие приключения муш- 
нетероа» — 9, 10-40, 12-20, 14,
15- 40, 17-20. «Авария» — дочь
мента» — 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
7 августа. «Милые бестии» 

— 10, 11-40. 13-20, 15. 16-40.
1&20, 20. 21-40.

«СИБИРЯК»
7 августа. Мультсборник —

9- 20, 11. «Милыа бестии» — 
13, 15, 17, 19, 21.

«АВАНГАРД»
7 августа. «Однажды в Аме

рике» — 18, 21.
ВИДЕОЦЕНТР

7 августа. Мультсборник —
10- 20. Мультфильм «Тайны жи
телей Лукь!» — 12. «Мордаш
ка» — 14, 16, 18, 20.

Печальные рекорды
Беды никто не ждал. В четвертом часу днй над селом 

Тека взметнулось высоко в небо огромное пламя, клубы 
черного дыма надолго закрыли солнце. Зрелище по своей 
грандиозности было ужасающее. Буквально за несколько 
минут огнем охватило сразу десятки домов. Казалось, что 
уже никакими силами не одолеть стихию.

Собравшаяся по тревоге пожарная дружина совхоза «Ни
ва» оказалась бессильной что-либо сделать. Только благо
даря прибывшим на подмогу на двух пожарных автомаши
нах подразделению пожарной охраны из райцентра, добро
вольным противопожарным (формированиям из совхозов «За
веты Ленина», «Малиновский», «Новосергеевский», «Свет
лый», Уртамской РТП, тор(фопрсдприятия и Вороновского 
хлебоприемного предприятия, ценой огромнейших усилий 
удалось пожар остановить, а затем и ликвидировать его.

Спасены 81 жилой дом, школа, сельсовет, Дом культуры, 
контора совхоза, столовая, сад-ясли. Но огонь есть огонь. 
Он сделал свое черное дело. Полностью уничтожено 32 жи
лых дома, комбинат бытового обслуживания и магазин, 44 
семьи остались без крова, более 130 человек.

Кое-кто из них разместился у милосердных соседей, род
ственников, знакомых. Некоторые расположились в перед
вижных строительных вагончиках. Совхоз «Нива» почти це
лый месяц выдавал пострадавшим от пожара тадоны на 
бесплатное питание в столовой.

Боль и страдание текинцев, перенесших трагедию б мая, 
не улеглись и до сего времени. Об этой беде и теперь, спус
тя три месяца, напоминают рыжие стволы обгоревших де
ревьев, потрескавшийся ши(фер на крышах, красноватые 
комья спекшейся земли.

По словам руководителей совхоза «Нива» и исполкома 
Текинского сельского Совета, после этого происшествия в 
первые дни и недели быстро, развернулось строительство 
домов для пострадавших. Однако в последнее время темпы 
его замедлились. Эта проблема несколько отошла в тень. 
Здесь недопустимы равнодушие, безразличие к судьбам лю
дей. Их заботы, волнения, возвращение к нормальной жиз
ни должны быть в центре внимания как мктных, так и 
районных и обла<;тннх организаций.

А причиной пожара стало сжигание мусора и хлама на 
территории усадьбы в непосредственной близости от надвор
ных построек. Быстрому распространению огня способство
вало хранение сена, соломы, дров и другого сгораемого ма
териала в усадьбах в противопожарных разрывах между 
жилыми домами и стайками. Плохая связь не позволила 
оперативно вызвать помощь. В самой Теке нет источников 
противопожарного водоснабжения. Воду брали и подвозили 
пожарными машинами, молоковозами и бензовозами из пру
да, что далеко за деревней. А сильный ветер не мешкал и 
разносил пламя повсюду.

Патрулирование в селе не проводилось. Были и другие 
серьезные просчеты и упущения по пожарной охране. По 
этому пожару возбуждено уголовное дело, ведется рассле
дование, виновные лица будут привлечены к ответственности.

К сожалению, этот пожар — не единственный в Кожев- 
никовском районе. Вот только отдельные факты из хроники 
происшествий последних лет.

У многих на памяти пожар в совхозе «Смена», когда сго
рело помещение телятника, погибло 164 теленка. В совхозе 
«Елгайский» во время пожара сгорело 169 телят, в совхо
зе «Авангард» погибли 242 бычка и нетели. В селе Базой ог
нем уничтожен Дом культуры. В совхозе «Ювалинский» по
гибло 67 свиноматок. В совхозе«Рассвет» при пожаре по
гибло три с половиной тысячи кур.

Три раза по-крупному горело Кожевниковское хлебопри
емное предприятие, последний раз —- полтора года 8аза.(ь 
Сгорело 4 склада, полторы тысячи тонн гранулированной 
витаминной травяной муки, большое количество пшеницы и 
комбикорма. И последствия этого бедствия до сих пор не 
устранены. А нарушений правил и норм пожарной безопас
ности и поныне на ХПП не убавилось.

Говорить о беспечности и безответственности, приводя
щих к невосполнимым потерям, можно долго. Но почему 
не действуют даже старые, испытанные,.̂  методы народной 
борьбы с огнем? К примеру, нигде в деревнях и в селах не 
увидишь табличек, прикрепленных на видных местах домов 
с указанием одного из вида пожарного инвентаря (лом, ба
гор, топор, ведро, лопата), с которым каждый взрослый 
житель должен прибывать на тушение пожара. Куда девались 
общественные патрули, пресекающие любые попытки разве
сти костер или сжечь мусор возле дома, надворной построй
ки или в лесу? Кто отменил проведение сходов по пожар
ным делам? Мы нигде не смогли увидеть наглядной проти
вопожарной агитации.

Вызывает серьезную тревогу и ежегодный рост
количества пожаров в Кожевниковском районе 
например, в позапрошлом году здесь произошло 56 пожа
ров, в прошлом — 89, а только за 5 месяцев нынешнего 
года зарегистрировано уже 59. Печальные рек(з^ы.

Д. НрВОСЕЛОР|
старший инструктор Всероссийского добровольного

пожарного общества.

iiimniiniiinmmiininiimnnniniinniniiinnnmiiim
свой СТУДИИ телевидения. 18.00
_ Ритмическая гимнастика.
18 30 ■— «Время*.

ТОМСК
10.00 — «Родники здоровья».

Сибирские ягодьп 19.30 
«Пресс-экран». 19.45 — «на 
экране — гражданская обо-

МОСКВА
20 00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
20.15 — «Где живет ра-

МОСКВА
20.40 — 4ШР. в котором мы 

живем». Фильмы «««тлглпА

ПРОФЕССИОНАЛЬНО - ТЕХНИЧЕСКОЕ У Ч И Л И -  
ЩЕ № 27 ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР учащихся на 1990/91 
учебный год (ПО следующим опециалькостям:

НА БАЗЕ 8 КЛАССОВ (3 года обучения): машинист 
кранов (крановщик) по уоравленито башенными, само- 
ходными, козловыми и мостовыми кранами; электро, 
газосварщик; , машинист экскаватора одноковшового: 
слесарь по ремонту дорожиохтроителыгых машин, 
тракторов, автомобилей; электромонтажники по силовым 
сетям и электрооборудованию; электросварщик ручной 
сварки; машинист кранов автомобильных; маляр (стро
ительный). штукатур.

'Учащиеся на базе 8 классов во время обучения нахо
дятся на полном гособеопечсиии, в период обучения на 
производстве дополнительно получают 50 процентов от 
заработка.

НА БАЗЕ 10 КЛАССОВ (срок обучения ~  10 меся
цев) — электрогазосварщики.

Учащиеся на базе 10 классов во время теоретическо
го обучекия получают стипендию 75 руб., в период про
изводственной практики — стипендию 30 руб. и доплату 
50 процентов от заработка.

НЕ ИМЕЮЩИЕ ВОСЬМИЛЕТНЕГО ОБРАЗОВА-
НИЦ (срок обучения — 2 года, без получения ср.еднего 
образования, не моложе 14 лет); столяр (строительный), 
плотник; каменщик, монтажник по монтаж)' стальных и 
железобетонных конструкций; электросварщик ручной 
сварки; маляр (стрсятсльный), штукатур. ,

Учащиеся получают стипендию 50 руб. в месяц. По 
договоренности с подразделениями выплачшается хоз- 
стипендия 50—1 СЮ руб.

Училище располагает хорошо оборудованными каби- ' 
нетамя и мастерскими, благоустроенным общежитием, 
спортзалом, кинозалом. При кабинетах и мастерских ра. 
ботатот кружки технкческо1го творчества. Организована 
художественная сямодеятсльиость. Работают спортивные 
секции; футбол, баскетбол, лыжи, самбо и другие. При
нимаются юноши и девушки в возрасте 15 лет и старше 
без экзаменов.

Выпускники училища распределяются на базовое 
предприятие — упра'Вленне «Химстрой».

Для поступления необходимо иметь следующие доку
менты: паспорт или свидетельство о рождении, заявле. 
ние, документ об обра.?опании в подлипиике, справку с 
места жительства и о семейном положении, медициискую 
справку, фотографию размером 3 x 4  см и для про(фсоюз- 
ного билета — 0 штук каждой.

Обращаться по адресу: г. Томск-27, ул. Смирнова, 
48-а. Проезд — автобусами Хэ№ 1, 18, 40. 125, 11, 19, 
14 до остановки «АРЗ».

ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № аЗ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся на новый 1G80/91 учебный год. Училище 
готовит рабочих по строительным профессиям для базо
вых предприятий: домостроительного комбината, завода 
КПД, завода ЖБК-100, треста «Спсцстройвдехашзация», 
комбината ШБИ-1, Томкжа-7.

На базе 9 классов в группы СПТУ (срок обучения — 
3 года); электрогазосварщик (юноши); машинист бульдо
зера, катка (юноши): контролер ОТК; лаборант по .меха
ническим иопытаниям сТ|роптельных материалов (девуш
ки).

На базе 11 классов в группы ТУ (из Ч11сла выпускни
ков и отслуживших Советскую Армию, до 30 лет): ма
шинист (крановщик) мостового, козлового и башенного 
кранов — 10 месяцев; электрогазосварщик, монтажнкк 
наружных трубопроводов — 10 месяцев; электромонтаж
ник по монтажу силовых линий и силового оборудова
ния — 8 месяцевг оператор пульта управления по про. 
изводству железобетонных конструкций (2,5 месяца в 
возрасте до 35 лет, доплата — 100 руб., возможность 
вступления в ЖСК).

На базе 7, 8, 9 классов в группы ПТУ, не моложе 
14,5 лет; штукатур, маляр, плиточник, облицовщик, ар. 
матурщик, сварщик арматурных сеток и каркасов,, 
электросварщик ручкой дуговой сварки, столяр строи
тельный, плотник, бетонщик.

Учащимся rpvnn ТУ выплачиваются стипендия 30 руб., 
доплата 56 руб'., групп ОПТУ, ПТУ—доплата 20 руб., 
отделочникам — 50 руб. Кроме этого — 50 процентов 
зарплаты.

В составе ССО учащиеся выезжают на уборку^ овощей 
и фруктов в Краснодарский и Ставропольский края, 
лучшие учащиеся совершают экскурсии по стране я за 
рубежом.

Здесь же с 1 октября производится прием на вечериее 
отделение по подготовке электрогазосварщиков, юрок 

' обучения — 5 месяцев без отрыва от производства 
(платное — 13,0 руб.).

Наш адрес; г. Томок, ул. Смирнова, 44/1, ПТУ-33, 
Тел. 77-29-21, 77-29-11.

л. Вакрадзв. «бярлайтв меня 
красшюй». 21.40 — V Всесо
юзный телеконкурс молодых 
исполнителей эстрадной пес-

ПРОГРАММА 
МОСКВА

19,00 — «В силу сложив
шихся обстоятельств». «Пиво 
в жаркий полдень». 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши » 
20.15 — «Здравствуй, милый!» 
Поет- М. (Суворова.

Зам. редактора ___
. В. И. МОИСЕЕВ.

Кисловская средняя шко
ла ОБЪЯВЛЯЕТ КОН. 
КУРС иа замещение долж
ности учителя физики, благ 
гоустроенной квартирой 
обеспечивается в течение
года.

Срок подачи заявлений— 
до 8 Августа 1990 года.

Обращаться по адресу:
пос. Кисловка Томского 
района. Проезд — автобу=
сом 150.

Коллектив Томского мон
тажного управления тре
ста «Сибэлектромонтаж» с 
глубоким прискорбием из
вещает о смерти ветерана 
труда электромонтажника 

КИСЕЛЁВА
Василия Григорьевича 

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллектив Томского ра
диотехнического завода с 
глубоким прискорбием из
вещает о смерти работни
цы завода

ЧУГУЕВСКОЙ 
Лидии Петровны

|и выражает ‘ соболезнова
ние родным и близким.

Вынос тела — 7 августа, 
в 14 часов (ул. 79-й Гвар
дейской дивизии, 31, кв. 48).

■ Совет директоров опто
вых предприятий и коллек
тив Ростекстнльторга вы
ражают глубокое соболезно
вание директору Л. Р. Са- 
мойленко по поводу смер
ти мужа

САМОИЛЁНКО 
Петра Ефимовича,

Вынос тела ~  7 августа, 
в 14 часов (ул, Беринга, 
1/3, кв. 12).

П^»мемная редактора —
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